
Аромат гриля и сочного мяса 
распространился на всю Про-
мышленную площадь на 
ВДНХ. Рестораторы со всей 
России не разочаруют даже 
самого искушенного москви-
ча. Ловко орудуя лопаточкой, 
повар Александр Утин пере-
ворачивает говяжьи котлет-
ки, а рядом с ними и пышные 
булочки. Буквально пара ми-
нут — и блюдо уже готово, 
Александр выкладывает соч-
ный бургер на тарелочку. Он 
уже готов покорять сердца 
посетителей.
— Нашему мясному заведе-
нию уже девять лет, — гово-
рит Утин. — Мы делаем аль-
тернативные стейки. 
Утин и его повара на фестива-
ле готовят мясо на открытом 
огне и на гриле. А еще в этом 
году они впервые приготови-
ли для москвичей хот-дог из 
осьминога. 
— Помимо мяса мы посетите-
лям предлагаем мороженое 
как из одного фастфуд-ресто-
рана, — говорит Утин. 
Сейчас ресторан развивается 
не только в рамках одного го-
рода: точки сети в Мурман-
ске, Калининграде, Минске 
и Санкт-Петербурге. 
Также на фестивале нашлось 
место и фермерским продук-
там из Московской области, 
например из деревни Павли-
щево Можайского района.
— Мы изготавливаем мясную 
и сырную продукцию, а также 
молочные продукты, — гово-
рит менеджер по продажам 
фермерской продукции Ири-

на Вебер. — Начали делать 
свой хамон уже как два года, 
так как зарубежный пропал из 
магазинов после санкций. 
Кроме мясных деликатесов, 
по словам Ирины, на ферме 

делают и сыр, который заме-
няет иностранный продукт.
К новым условиям подстрои-
лись не только производите-

ли продуктов, но и сами ре-
стораторы. 
— Несмотря на сложный пе-
риод, правительство Москвы 
всегда знало, как поддержать 
ресторанный бизнес, — гово-

рит президент Фе-
дерации рестора-
торов и отельеров 
России Игорь Бу-
харов. — Наша фе-
дерация заявля-
ла, что мы к осе-
ни прошлого года 
все наладим. Так 
и произошло. Мы 
работаем с мест-
ными производите-
лями и окончатель-
но наладили с ними 
контакт. Появи-

лись новые продукты с юга 
и из Юго-Восточной Азии. 
Также Бухаров добавил, что 
рестораны сейчас изменяют 

меню и подачу, чтобы ими за-
интересовались новые клиен-
ты. А чтобы рестораны суще-
ствовали в новой экономиче-
ской модели, уже расставили 
и летние веранды. Новый га-
строномический проект «Мо-
сковские завтраки на веран-
дах» объединил более 500 ре-
сторанов и кафе столицы. 
Участники представят утрен-
ние сеты из трех или четырех 
блюд, которые можно будет 
попробовать на веранде. 
По данным mos.ru за 2022 год, 
участники обучающих про-
грамм и пользователи порта-
ла «Малый бизнес Москвы» 
открывали рестораны и служ-
бы доставки — такой вид дея-
тельности выбрали 425 пред-
принимателей: на 26 процен-
тов больше, чем годом ранее.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru 

Вчера на ВДНХ 
открылся га-
строномиче-
ский фестиваль 
«РестоМаркет 
Фест». Корре-
спондент «ВМ» 
узнала, какие 
новинки предла-
гают столичные 
рестораторы 
и шеф-повара.  

Музеи предлагают посетителям 
интересные выставки
Вчера в столице отметили 
Международный день музе-
ев. Мэр Москвы Сергей Собя-
нин (на фото) поздравил му-
зейных работников с профес-
сиональным праздником.

На территории столицы нахо-
дится больше 440 музеев и вы-
ставочных залов, в которых, по 
словам мэра, работают люди, 
влюбленные в свое дело 
и в историю. По итогам про-
шлого года культурные пло-
щадки города посетили 25 мил-
лионов человек.
— Такой интерес к музеям — 
результат реализации интерес-
ных городских проектов, уни-
кальных выставок, внедрения 
современных технологий, — 
считает Сергей Собянин.
Так, в столице каждую третью 
неделю месяца проходит «Мо-
сковская музейная неделя». 
Все желающие могут бесплат-

но посетить выставочные пло-
щадки города. Узнать о са-
мых необычных экспонатах 
также можно, присоединив-
шись к ежегодной акции «Ночь 
в музее». В этом году она прой-
дет с 20 на 21 мая.
Еще один проект — «Музеи — 
детям» — призван популяри-
зировать культурные площад-
ки среди детей и молодежи. 
Сегодня московские школь-

ники могут бесплатно посе-
тить 102 музея.
— Да и весь город, которому 
875 лет, — это огромный му-
зей под открытым небом, — 
подчеркнул Собянин. — В Мо-
скве великолепные историче-
ские улицы, усадьбы и музеи-
заповедники.
Специально к празднику Глав-
архив опубликовал у себя 
в соцсетях исторические сним-
ки столичных музеев. В объек-
тивы фотографов в разные го-
ды попали Исторический му-
зей, залы Музея изобразитель-
ных искусств имени Пушкина, 
а также дома-музеи известных 
советских и российских деяте-
лей, среди которых Констан-
тин Циолковский.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Электросуда сначала 
пройдут испытания
В столицу доставили еще 
шесть электросудов, сооб-
щил вчера заммэра Москвы, 
руководитель Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов 
(на фото).

Уже в этом году, 
уточнил заммэра, 
электросуда вый-
дут на первый ре-
гулярный речной 
маршрут «Парк 
«Фили» — Киев-
ский».
— Прежде чем отправить суда 
в Москву, специалисты закон-
чили внутреннюю отделку, 
подключили оборудование, 
настроили приборы и систе-
мы. Теперь их ждет следую-
щий этап — швартовые и хо-
довые испытания. Мы обя-
заны убедиться в полной без-

опасности нового вида 
транспорта, — отметил Мак-
сим Ликсутов. 
Он добавил, что, кроме много-
численных внутренних испы-
таний, электросуда будет при-
нимать комиссия Российско-

го классификаци-
онного общества 
(РКО).
— По результатам 
итоговых прове-
рок суда внесут 
в соответствую-
щий реестр. Тогда 
транспорт будет 
официально счи-

таться новым видом передви-
жения по Москве-реке, — по-
яснил заммэра столицы. 
Кстати, имена электросудам 
присваиваются по названиям 
рек, которые протекают в раз-
ных районах столицы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера стало известно, что зерновая сделка будет продлена до 17 июля без каких-либо 
изменений. При этом в МИД России заявили, что, если за два месяца не будут решены 
все проблемные вопросы, после 17 июля договоренность будет прекращена. 
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Готовим из наших продуктов
Гастрономический фестиваль объединил отечественных 
производителей, рестораторов и ценителей изысканной кухни

РУБЛЕЙ В ВИДЕ ГРАНТОВ ВЫДЕЛЯТ 46 МО
СКОВСКИМ КОМПАНИЯМ НА ПРИОБРЕТЕ
НИЕ И ЛИЗИНГ ОБОРУДОВАНИЯ В РАМКАХ 
ПРОГРАММЫ ПОДДЕРЖКИ СТОЛИЧНЫХ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ.

ЦИФРА ДНЯ

150 000 000

ТАМАРА ШАРОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
АССОЦИАЦИИ КУЛИНАРОВ
На столичном рынке общепита 
лидируют сетевые заведения, 
они занимают 45 процентов об-
щего числа. При этом больше 
четверти рынка — 26 процен-
тов — сосредоточено в руках 
крупнейших игроков — ресто-
ранных холдингов и топовых 
сетевых компаний. Самая 
большая доля — 21 процент — 
внутри этого сегмента принад-
лежит бургерным. А 19 про-
центов закрепили за собой за-
ведения фастфуда, фокусирую-
щиеся на пицце. Радостно, что 
13 процентов у русской кух-
ни — картошки и блинов. 
А замыкают пятерку лидеров 
в фастфуде те, которые специа-
лизируются на суши.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Повара удивляют 
блюдами
из осьминога, 
а фермеры — 
свежим хамоном

Вчера 16:43 Повар Александр Утин готовится порадовать посетителей гастрономического фестиваля вкусной едой — бургерами и запеченным со специями картофелем

Пример дружбы 
и взаимовыручки

В этом году к конкурсу «Многонацио-
нальная Победа», который проводит-
ся уже в четвертый раз, присоедини-
лось рекордное количество участни-
ков — порядка 40 тысяч человек со 
всей страны. Он посвящен 78-й годов-
щине победы нашей страны в Вели-
кой Отечественной войне, а также 
80-летию героического прорыва бло-
кады Ленинграда. Радует, что с каж-
дым годом «Многонациональная По-

беда» становится все популярнее среди самых разных 
народов нашей страны. В рамках проекта мы получаем 
все больше героических, трогательных, искренних, доро-
гих сердцу семейных историй о Великой Отечественной 
войне, которые присылают нам даже из других стран. 
Патриотические чувства нашего мно-
гонационального народа сейчас на 
подъеме. Это подтверждает тот огром-
ный отклик, который мы получили, 
объявив об издании в этом году сбор-
ника «Zа Родину» с рассказами об 
участниках специальной военной 
операции. Очень важно, что у людей 
появилась возможность не только со-
хранить память о подвигах прошлых 
поколений, но и, начиная с этого года, 
с гордостью рассказать о выдающихся 
примерах межнациональной дружбы 
и взаимовыручки на полях сражений 
специальной военной операции. 
В наш первый сборник «Zа Родину» 
вошли 120 рассказов, написанных 
родными, учителями и просто земляками тех воинов, кто 
героически сражается на фронте. Среди них рассказы 
о Герое России Нурмагомеде Гаджимагомедове из Даге-
стана, подорвавшем последней гранатой себя и окружив-
ших его националистов, Герое России Ольге Качуре из 
Донецка, которая с 2014 года защищала жителей Донбас-
са и погибла при исполнении воинского долга, Герое Рос-
сии Балдане Цыдыпове из Забайкальского края, который 
в бою спас жизни более 150 сослуживцев и сейчас прохо-
дит реабилитацию, и многих других. 
В Музее Победы на Поклонной горе вчера вручили награ-
ды авторам рассказов о героях Великой Отечественной 
войны, о подвигах участников СВО, опубликованных 
в наших сборниках, а также авторам самых интересных 
постов марафона «Вспомним всех поименно», который 
прошел в рамках проекта «Многонациональная Победа». 

Вчера руководитель столичного Департамента на-
циональной политики и межрегиональных связей 
Виталий Сучков подвел итоги полиформатного 
конкурса «Многонациональная Победа». 
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МЭР О СТРОЙКЕ ЮЖНОГО 
УЧАСТКА МСД ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

главная тема

Тайная сила героев. 
Жены участников спецоперации 
объединились, чтобы вместе 
поддержать любимых ➔ СТР. 5

городская среда

Полезная привычка. Эколого-
просветительская акция поможет 
избавиться от разного вида мусора 
с заботой о природе ➔ СТР. 6

культура

На выставке главного архитектора 
Москвы Сергея Кузнецова все 
работы выполнены в специально 
разработанной технике графики ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

В городе работают 
18,5тысячи заведений 
общественного питания. 
По данным Департамен-
та торговли и услуг, 
в столице будет открыто 
3328 летних кафе. 
Согласно данным иссле-
дования крупного банка, 
за последний год выруч-
ка заведений увеличи-
лась на 60 процентов 
и превысила 1,4мил-
лиарда рублей по всей 
стране. Отмечается, 
что средний чек вырос 
на 2 процента, 
до 875 рублей. 
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Сергей Собянин: Южный участок скоростного диаметра будет готов к концу года 

Любимое блюдо на завтрак — фирменные сырники от жены

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин осмотрел строи-
тельство южного участка Мо-
сковского скоростного диа-
метра (МСД). Он будет готов 
до конца года.

Дорога в шесть полос пройдет 
от Павелецкого направления 
Московской железной дороги 
до МКАД. Общая длина трас-
сы, без учета съездов на приле-
гающие улицы, составит около 
четырех километров.
— Это один из самых сложных 
в мире дорожно-строительных 
проектов в городской черте, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Сделаем две эстакады: 
возле станции Красный Строи-

тель и в районе станции По-
кровское со съездами на До-
рожную улицу. На пересече-
нии с путями Павелецкого на-
правления построим тоннель.
Запуск южного участка МСД 
улучшит транспортную до-
ступность районов Царицы-
но, Чертаново Центральное, 
Чертаново Южное, Бирюлево 
Западное и Бирюлево Восточ-
ное. При этом, как отметил 
мэр, положительный эффект 
ощутит вся столица. Ведь по-
явится удобный выезд со ско-
ростного диаметра на МКАД. 
Водители смогут попасть из 
одной точки города в другую, 
минуя центр.
— Важнейшая стройка, кото-
рую, конечно, в этом году уже 
надо закончить, — дал поруче-
ние Собянин.
Как доложил мэру его заме-
ститель по вопросам градо-

строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев, на объекте задейство-
вали дополнительную техни-
ку. Гендиректор компании-
подрядчика Фарит Хайдаров 
подтвердил, что работы идут 
круглые сутки, отставаний от 
графика нет.

Быстрый маршрут
Как напомнил мэр, основной 
участок МСД запустили в сен-
тябре прошло года. Дорога 
проходит через 26 районов 
Москвы и занимает пятое ме-
сто по интенсивности движе-
ния среди городских маги-
стралей. После запуска основ-
ного участка МСД средняя 
скорость на МКАД и ТТК вы-
росла примерно на 15 процен-
тов, на некоторых направле-
ниях время в пути снизилось 
в два раза. Кроме того, поя-

вился альтернативный и бо-
лее быстрый маршрут в аэро-
порт Шереметьево.
— После открытия южного 
участка поток машин на МСД 
увеличится до 400 тысяч в сут-
ки, — уточнил мэр.

Удобная пересадка
Также вчера в соцсетях Сергей 
Собянин сообщил, что жители 
города совершили 1,5 миллио-
на поездок через станции 
участка «Автозаводская» — 
«Орехово» Замоскворецкой 
линии метро. Его открыли 
10 мая после реконструкции.
— В итоге пассажиры смогли 
вернуться к привычным марш-
рутам, начали активнее поль-
зоваться удобной пересадкой 
на БКЛ на станции «Кашир-
ская» и стали тратить меньше 
времени на дорогу, — написал 
Собянин.

Привести в порядок
В другом посте мэр рассказал 
о благоустройстве, которое 
продолжится в районе Цвет-
ного бульвара. В этом году ра-
боты пройдут у одноименной 
станции метро и Цирка Нику-
лина. Специалисты обновят 
асфальт и гранитную плитку 
на тротуарах, упорядочат пар-
ковочное пространство, про-
ложат дополнительные водо-
сточные сети, установят со-
временные фонари и добавят 
зелени. Основные работы за-
вершат к сентябрю.
А в Восточном Дегунине инве-
стор займется реорганизаци-
ей участка бывшей промзоны 
Вагоноремонт. На площади 
2,71 гектара появятся техно-
парк, фармацевтическое про-
изводство, офисы и магазины.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сегодня в городе работают 
четыре флагманских центра 
занятости и еще 59 отделов 
трудоустройства. Ими руко-
водит директор столичной 
службы занятости населения 
Андрей Тарасов, вместе с ко-
торым мы вчера провели ра-
бочее утро. 

Просыпается Андрей Андрее-
вич в районе 6 или 6:30 утра. 
По его словам, утреннее вре-
мя в его загруженном делами 
графике — возможность про-
вести время с семьей, позани-
маться своим здоровьем 
и развитием. 
— У меня двое детей, младше-
му сыну чуть больше года. 
Встаю и жду, когда он тоже 
проснется, чтобы поиграть 
с ним, пообщаться. Для меня 
это своего рода энергетиче-
ская зарядка. Я называю сына 
своей батарейкой, потому что 
после проведенного времени 
с ним настроение сразу улуч-
шается, появляется заряд бо-
дрости, — рассказал руково-
дитель службы занятости.  

На работу Андрея Тарасова 
каждый день провожает су-
пруга, за что он ей очень бла-
годарен. Ведь на столе всегда 
вкусный завтрак, а рубашка 
поглажена. 
— Жена очень вкусно готовит, 
обожаю ее завтраки — это 
словно произведения кули-
нарного искусства. Она где-то 
находит такие рецепты, с од-
ной стороны, очень простые, 
с другой — невероятно вкус-
ные и красивые по исполне-
нию, — поделился он. — Также 
утром всем советую за 20–30 
минут до еды выпивать стакан 
теплой воды — она запускает 
в работу весь наш организм.  
Андрей Андреевич любит все, 
что готовит его супруга, но са-
мое желанное блюдо — фир-
менные сырники. 
— Это связано с историей на-
шего знакомства. Благодаря 
сырникам мы стали общаться 
и влюбились друг в друга, — 
пояснил он.  
Из дома Андрей Тарасов выхо-
дит в 7:30. И всем, кто встреча-
ется ему на пути, желает хоро-

шего дня. Поначалу, говорит 
он, незнакомые люди смотре-
ли на него косо, но постепенно 
прохожие стали отвечать ему 
взаимностью.  
До работы, если Андрей Андре-
евич едет в свой центральный 
офис на улице Щепкина, доби-
рается около получаса.  
— Чаще всего еду на такси, 
чтобы поработать в машине. 
Во время поездки читаю ново-
сти, смотрю график встреч 

и список дел, — говорит он. — 
Могу и почитать книгу. Сейчас 
изучаю все, что касается искус-
ственного интеллекта.
А иногда в качестве транспор-
та Андрей Тарасов выбирает 
электросамокат. 
— Люблю город утром. На-
блюдать, как Москва оживает, 
просыпается, — поделился он.  
Несколько раз в неделю, когда 
утром нет деловых встреч или 
совещаний, руководитель 

службы занятости заезжает 
ненадолго в фитнес-клуб, что-
бы позаниматься силовой 
тренировкой, большим тен-
нисом или йогой. Андрей Та-
расов говорит, что старается 
поддерживать хорошую физи-
ческую форму. 
— Спорт для меня — возмож-
ность в том числе скинуть 
стресс, — добавил он.
Если служба занятости прово-
дит какое-то крупное меро-
приятие, то Андрей Андреевич 
всегда заезжает на площадку, 
чтобы проверить ее готов-
ность. 
— Кроме того, я регулярно 
объезжаю наши офисы трудоу-
стройства, общаюсь с сотруд-
никами и посетителями, — от-
метил он, — отметил он.
Важная утренняя традиция Та-
расова — хотя бы на пять ми-
нут позвонить родителям и ба-
бушке, узнать, как у них дела, 
пожелать хорошего дня.  
Оказавшись в офисе, руково-
дитель службы занятости при-
ветствует коллег.
— Уже в кабинете обязательно 
делаю себе крепкий черный 
кофе, — добавил он. — И по-
том приступаю к работе.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 14:37 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и заммэра по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрей Бочкарев обсудили, когда должен быть готов участок МСД

Главный вход в один 
из старейших зоопарков 
Европы — Московский. 
Зоопарк появился 
в столице в 1864 году. 

КРОМЕ ТОГО
В честь Дня славянской письменности и культуры, ко-
торый отмечается 24 мая,  московские библиотеки, 
культурные центры и парки проведут более 40 раз-
личных мероприятий. Для посетителей подготовле-
на обширная тематическая программа, в рамках ко-
торой будет рассказано о том, как возникла славян-
ская письменность, как менялись азбука и письмо, 
пройдут мастер-классы по старославянской письмен-
ности, книжные выставки и множество других собы-
тий. Все мероприятия можно посетить бесплатно.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Вдохновение 
приносит природа 

Художница Ольга Бавыкина 
(на фото) часто выходит 
на пленэры в любимый город, 
и, как творческий человек, 
она отмечает свои, особенные 
детали нашего мегаполиса. 

В детстве ее любимым местом 
в Москве была ВДНХ. 
— У меня мама работала там 
экскурсоводом, и моими лю-
бимыми павильонами были 
«Свиноводство» и «Коневод-
ство». Мне очень нравились 
поросята и пони! Это место 
люблю и сейчас. Конечно, вы-
ставка очень изменилась за 
последние годы. Там теперь 
много воздуха, простора, 
убрали палатки и все, что за-
хламляло этот замечательный 
архитектурный ансамбль. Па-
вильоны отреставрировали, 
вернули их исторический об-
лик, я бы сказала, что у этого 
места опять появились кры-
лья, — говорит художница.
Ольга Бавыкина часто берет 
мольберт и выходит в город на 
этюды.
— У меня есть хештэг в соцсе-
тях: «Где упал, там и пленэр». 
Иногда меня настолько вдох-
новляют улицы и переулки 
Москвы, что я в любом инте-
ресном месте делаю зарисов-
ки. Когда я начала заниматься 
творчеством, я по-иному ста-
ла смотреть на вещи, на пей-
заж, на городской ландшафт 
или небо, я раскладываю объ-
екты на цвета. Где-то вижу ин-
тересную форму, а где-то — 
необычный цвет, а тут тень 
хорошо легла, — поделилась 
Ольга Бавыкина.
По признанию художницы, 
больше всего в мегаполисе 
она ценит, когда можно оку-
нуться в природу, переклю-
читься с ритма города.
— «Места силы» для меня — 
это парки, лесные массивы. 
Очень люблю «Аптекарский 
огород». Несмотря на то, что 
он находится прямо на Садо-
вом кольце, попадая туда, 
я чувствую головокружение 
от количества кислорода 
и ароматов уникальных рас-
тений. Там можно перезагру-

зиться, отдохнуть от город-
ской суеты. Круглый год в ого-
роде цветут и благоухают цве-
ты, и в любое время года 
можно найти там что-то инте-
ресное, — сказала она.
Художница поделилась, что, 
помимо обилия зелени в сто-
лице, она ценит и любит жи-
вотный мир.
— Я живу в Центральном 
округе, и мне нравится, как 
отреставрировали грот в пар-
ке имени Баумана, я там часто 
гуляю, потому что там можно 
с рук покормить воробьев. 
А еще там  есть места, где мож-
но уединиться с книжкой. 
В этом саду создан удивитель-
ный розарий с разными вида-
ми этих прекрасных цветов. 
В городе я часто вижу птиц, 
которых не видела раньше 
в столице, в том числе и в пар-
ке «Музеон», куда я загляды-
ваю, чтобы покормить бе-
лок, — поделилась Ольга.
По признанию Бавыкиной, 
белки в разных местах столи-
цы очень привередливы в еде.
— Я заметила, что столичные 
белки очень избирательны 
в выборе угощения. У меня 
с собой всегда есть смесь 
орешков. Но белочки «Музео-
на» предпочитают семечки, 
хвостатые на Речном вокза-
ле — арахис, а белки на ВДНХ 
и в Воронцовском парке лю-
бят фундук, — отметила ху-
дожница. 
Ольга рассказала, что из-за 
органичного сочетания при-
роды и городской застройки 
она очень любит Москву.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

МАЛЕНЬКАЯ СТОЛИЦА

Вчера 08:05 Руководитель столичной службы занятости 
Андрей Тарасов в центре «Моя работа»

Ольга Бавыкина, член Ас-
социации художников-
пленэристов. 
В 2021 году окончила курс 
«Рисунок и живопись» 
в РГУ им. А. Н. Косыгина.
В 2019-м окончила курс 
«Международный арт-
менеджмент» в РЭУ 
им. Г. В. Плеханова 
и в этом же году выступи-
ла куратором застройки 
на выставке выпускников 
курса «Свободные мастер-
ские» в Центре творческих 
индустрий «Фабрика».
Неоднократный участник 
выставок в галерее 
«Здесь» на Таганке.
С  2019 года — художник 
по росписи елочных укра-
шений от галереи ГУМ.

справка

досье
Андрей Андреевич Тара-
сов родился 25 октября 
1989 года в городе Мо-
скве. Окончил в 2012 го-
ду Национальный ис-
следовательский уни-
верситет «Высшая 
школа экономики» 
по специальности «госу-
дарственное и муници-
пальное управление. 
Управление наукой и ин-
новациями». Владеет 
тремя иностранными 
языками: английским, 
немецким, испанским. 
После вуза работал над 
несколькими важными 
для города инициатива-
ми по профориентации, 
самоопределению и тру-
доустройству горожан. 
В 2019 году присоеди-
нился к команде службы 
занятости, спустя четыре 
года стал ее руководи-
телем. Отмечен благо-
дарностью Департамен-
та труда и соцзащиты 
населения города Мо-
сквы в 2020 году.

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня наши корреспонденты рассказывают о знаменитом Чайном доме на Мясницкой улице в Красносельском районе, 
когда и где в столице откроются сезонные клубничные развалы и о том, какие городские пейзажи вдохновляют художников на живописные полотна. 
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Символ юности 
и крепкой дружбы

День пионерии отмечали 
ежегодно 19 мая. «ВМ» ре-
шила расспросить руководи-
телей столичных структур 
и ведомств, а были ли они 
в свое время пионерами?

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Пионер — всем ребятам при-
мер. Эту простую истину мы 
знали, как говорится, с мла-
дых ногтей. Поэтому стара-
лись всем классом: и в спор-
тивных состязаниях участво-
вали, и в учебе прилагали 
усилия, и за порядком следи-
ли, и макулатуру сдавали. Это, 
кстати, было отдельное собы-
тие для всех ребят. Запасы ста-
рых газет собирали и у себя 
дома, и по родным, друзьям, 
соседям ходили, спрашивали, 
что сдать на переработку. Как 
набирали, так в школе в объ-
явленный для сдачи день вы-
страивалась очередь к весам. 
И все классы ревниво глядели, 
у кого сегодня вес макулатуры 
больше. Хитрить никому не 
давали, следили за тем, чтобы 
все по совести было. Как 
и в других школьных делах. 

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Чуть более ста лет прошло со 
дня создания Всесоюзной пи-
онерской организации. Для 
многих людей, которые были 
еще школьниками во времена 
СССР, это особенный празд-
ник. Те, кто жил в то время, 
еще сохранили в себе пионер-
ский задор. Конечно же, пом-
ним и свое пионерское дет-
ство и не забываем о красном 
галстуке. Для меня, как и для 
миллионов ребят, это был 
символ юности и дружбы.

ЕЛЕНА КОЛЕСОВА
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА ЛИАНОЗОВО

Я успела побыть пионером, 
и мне это очень нравилось. 
В советское время вступить 
в пионеры, стать членом все-
союзной организации было 
очень почетно. Нужно было 
хорошо учиться, быть актив-
ным в жизни школы и знать 
наизусть слова клятвы пионе-
ра. Прием в организацию был 
очень торжественным. Как 
правило, проходил он весной 
на Красной площади, у Мавзо-
лея Ленина, или на обще-
школьной линейке. И этот 
момент остается в памяти на 
всю жизнь. Со своим пионер-
ским отрядом мы делали мно-
го полезных дел: собирали 

макулатуру, шефствовали над 
ветеранами войны, ходили на 
субботники в Царицынский 
парк, ездили в колхоз соби-
рать клубнику и вдоволь ее 
там ели. Воспитывали нас, пи-
онеров, на примере наших 
одногодок — пионеров-геро-
ев Великой Отечественной 
войны. Практически во всех 
лагерях того времени были 
аллеи пионеров-героев.

МИХАИЛ МИХАЛЬЧЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБОСОБЛЕННОГО 
СТРУКТУРНОГО ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ 
БИБЛИОТЕКА № 25 ИМ. ВСЕВОЛОДА 
ИВАНОВА

С пионерской организацией 
у меня связаны самые лучшие 
воспоминания. Словом чести 
тогда было «Честное пионер-
ское!» Когда ты это произно-
сил, то означало, что ты гово-
ришь только правду и ничего, 
кроме правды. Помню до сих 
пор все известные пионер-
ские речевки, которые воспи-
тывали чувство коллективиз-
ма, и песню-гимн всех совет-
ских пионеров «Взвейтесь ко-
страми, синие ночи!» 
Движение тимуровцев, по-
мощь бабушкам и дедуш-
кам — все это воспитывало 
в подрастающем поколении 
чувство патриотизма.  Вспо-
минаются и слова при приеме 
в пионеры: «Как повяжешь 
галстук, береги его: он ведь 
с красным знаменем цвета од-
ного». Они западают в душу 
навсегда, и ты понимаешь, 
что ты пионер на всю остав-
шуюся жизнь.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Как и все дети моего поколе-
ния, я, конечно же, был пио-
нером, и считаю, что мне 
очень повезло. Это было од-
ним из самых ярких событий, 
когда меня, ученика третьего  
класса, приняли в пионеры. 
Я даже точно помню дату — 
22 февраля 1986 года. Хорошо 
запомнилась мне пионерская 
игра «Зарница». Это был пол-
ноценный выход на полигон 
танкового полка. Мы раздели-
лись на «синих» и «зеленых», 
у каждого был свой маршрут 
отслеживания оппонентов — 
мы играли в разведчиков. 
А закончилось все имитацией 
боя, где мы должны были сры-
вать у оппонентов погоны. 
К концу игры у меня все же 
один погон остался. В общем, 
пионерская и школьная 
жизнь шли рука об руку. 
И много  теплых и забавных 
моментов из детства у меня 
ассоциируется именно с этой 
организацией.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Обитель 
чайных королей 
21 мая отмечается Всемирный день чая. А главное ме-
сто в столице, связанное с этим напитком, — знамени-
тый Чайный дом на Мясницкой, 19. Рассказываем 
об этом историческом здании и о самом Красносель-
ском районе, где он располагается. 

В Парке Горького восста-
новили мозаичный декор 
вазонов, украшающих 
Фонтанную площадь.
— Мозаику на вазонах-гиган-
тах восстановили, дополнив 
ее недостающими элемента-
ми из лазурита, яшмы, оник-
са, мрамора, а также золотой 
смальтой — это пластинки, 
изготовленные из стекла 
с использованием сусального 
золота, — рассказали в пресс-
службе парка.

Оба вазона выполнены в ан-
тичном стиле: на одном 
из них изображены древне-
греческие маски, танцы и де-
вичий хоровод, на другом — 
страусы, косули и дельфины. 

■
В Капотне сдали в эксплу-
атацию первый дом 
по программе реновации.
— Жители ветхих пятиэта-
жек улучшат свои жилищ-
ные условия, переехав в но-
востройку площадью 37 ты-

сяч квадратных метров, — 
рассказал председатель 
Мосгосстройнадзора Игорь 
Войстратенко. Новостройка 
находится по адресу: 
1-й квартал Капотни, 1. 

■
Началось благоустройство 
территории возле строя-
щейся станции метро 
«Физтех». 
Уточняется, что специалисты 
уберут воздушные провода 
в кабельную канализацию, 

обустроят дополнительную 
ливневку, отремонтируют 
и расширят тротуары, заме-
нят асфальтовое покрытие 
на проезжей части, органи-
зуют авто- и велопарковки. 
Также здесь будут установ-
лены фонари с энергоэф-
фективными светильника-
ми. Кроме того, появятся 
двенадцать остановочных 
павильонов с зарядными 
слотами и навигационные 
стелы.

важно

Производители мороженого расширяют свой ассортимент

При поддержке городского 
правительства в районах сто-
лицы развивается локальное 
производство, модернизиру-
ются медучреждения и от-
крываются новые места 
для отдыха жителей.

Разнообразие десерта
«Эта фабрика находится в Фи-
лях. Ежедневно здесь произво-
дят свыше 20 тонн морожено-
го. Весь процесс механизиро-
ван. Фабрика, принадлежащая 
Московскому хладокомбина-
ту, оборудована новейшими 
машинами. 
<…> У ворот завода уже ждут 
специализированные автома-
шины с надписями «сандви-
чи», «мороженое», «эскимо». 

Эти машины хорошо знакомы 
москвичам. Они развозят мо-
роженое по кафе и киоскам 
Москвы».
10 апреля 1938 года
Сегодня фабрика мороженого 
работает в Бутырском районе. 
К лету столичный производи-
тель разработал более 
50 новых видов 
холодного ла-
комства.
Продукцию фа-
брики можно 
найти в кафе по 
всей стране. 
П р е д п р и я т и е 
выпускает сли-
вочное и шоко-
ладное мороже-
ное, карамель-
ное, фруктовое, 
ягодное — всего больше 
250 на имено ва ний. Новые ви-
ды десерта сотрудники фабри-
ки разработали с учетом за-
просов потребителей на нату-
ральную продукцию. Так, 

в линейке появилось сливоч-
ное мороженое с лимонадом.
1 мая 2023 года

■
Забота и уют
«Вчера в Пролетарском районе 
открылся новый родильный 
дом на 200 коек. Здание пре-
красно отделано. В палатах для 

рожениц — оби-
лие света и воз-
духа. По предло-
жению директо-
ра дома, врача 
Бахметьева, сде-
ланы передвиж-
ные умываль-
ники».
13 мая 1938 года
Зеленоград-
ский роддом во-
шел в десятку 

лучших роддомов России. Со-
ставители рейтинга учитывали 
в том числе оснащенность 
клиники и отзывы пациентов.
Акушерский стационар в Зе-
ленограде специализируется 

на преждевременных родах. 
Ежегодно в его стенах появля-
ются на свет около пяти тысяч 
детей. В палатах родильного 
отделения стоят кровати для 
родов, прибор для слежения 
за состоянием плода и другая 

аппаратура, которая позволя-
ет сделать роды безопасными.
5 апреля 2023 года

■
Кино в парке
«В Сокольническом парке 
культуры и отдыха 18 мая от-

крывается филиал Всесоюз-
ной выставки изобретатель-
ства. <…> Большой интерес 
представляет киноустановка, 
дающая возможность демон-
стрировать кинохронику при 
дневном свете. За лето фили-
ал выставки изобретатель-
ства проведет около 20 лек-
ций об изобретениях».
13 мая 1938 года
В эту субботу, 20 мая, Москино 
откроет в парке «Сокольники» 
одноименный Летний киноте-
атр. За раз он сможет принять 
180 зрителей.
— В этом сезоне в программу 
войдут новинки проката, ав-
торское кино, фестивальные 
картины и фильмы из золото-
го фонда мирового кинемато-
графа, — рассказали в Моски-
но. — Зарубежное кино мож-
но будет посмотреть на языке 
оригинала с субтитрами.
7 мая 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

1934 год. Продавец мороженого остановился на Пушкинской 
площади, чтобы прохожие могли купить вкусный десертнаш век
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Яркий вкус главной летней ягоды 

Сегодня в столице начинают 
свою работу клубничные раз-
валы. «ВМ» рассказывает 
традицию их появления. 

Главную ягоду лета — клубни-
ку — любят миллионы людей 
всех возрастов. Эти ягоды уже 
поспели, и их привезли на мо-
сковский рынок. Пока из юж-
ных регионов страны — Крас-
нодарского края, Волгоград-
ской, Астраханской, Ростов-
ской областей, республик 
Кабардино-Балкария, Ады-
гея, Дагестан, Карачаево-Чер-
кесия и других. Свыше сотни 
площадок по всей столице 
предлагают сочный и лако-
мый товар, а торговые точки, 
оформленные в новом стиле, 
открылись во всех москов-
ских округах. 
— Для удобства покупателей 
все площадки расположены 
близко к жилому сектору, пе-
шеходному и транспортному 
трафику, — рассказали «ВМ» 
в столичном Департаменте 
торговли и услуг. — В нынеш-
нем году заменили торговые 
конструкции на новые образ-
цы. Они, по итогам экспери-
мента в прошлом году, зареко-
мендовали себя как более 
привлекательные для покупа-
телей, так и более удобные 
и приспособленные для про-
давцов и поставщиков. 
Традиционно региональные 
товаропроизводители пора-
дуют москвичей более чем 
15 различными сортами клуб-
ники и земляники — «Клери», 
«Флер», «Альба», «Джоли», 
«Альбион», «Азия», «Роксана» 
и другими.
— Данное мероприятие про-
водится в Москве на протяже-
нии восьми лет и стало для 
города доброй традицией, 
каждый раз неизменно поль-
зуясь огромной популярно-
стью и востребованностью 
как со стороны жителей Мо-
сквы, так и регионов-участни-
ков, — подчеркнули в депар-
таменте.
Ягоды будут продавать в тече-
ние двух месяцев. По мере 
увеличения урожая к меро-
приятиям присоединятся но-
вые товаропроизводители, 
в том числе и из Московского 
региона, и ряда областей цен-
тральной части России. 
Клубника богата витамина-
ми, ее любят есть в свежем ви-
де, популярны из этих ягод 
и всевозможные коктейли, 
и сладкие варенья, и джемы. 
— Советую выбирать не са-
мые крупные ягоды. У них яр-
кий, насыщенный вкус, — го-
ворит продавец Нана Казарян.

По ее словам, те, кто любит 
клубнику, возвращаются бы-
стро за добавкой. Порадовать 
домочадцев хотят многие, 
и постоянные покупатели 
всегда интересуются свежим 
завозом ягод.
— Товар уходит быстро, — до-
бавляет она.
Ягода действительно хоро-
ша — одна к одной. Самые при-
дирчивые покупатели внима-
тельно наблюдают за тем, как 
продавец накладывает и взве-
шивает товар, но 
даже они остаются 
довольны.
— Наш товар — это 
наша репутация, 
так что мы тща-
тельно следим за 
ним. Ни одной пло-
хой ягоды не долж-
но попасть к на-
шим покупате-
лям, — поясняет 
Нана Казарян.
В среднем цена 
ягод в нынешнем сезоне ва-
рьируется от 250 до 500 руб-
лей в зависимости от региона-
поставщика.
— Охотно берут кубанскую 
ягоду, — отмечает Нана Каза-
рян. — Все-таки отечествен-
ные образцы привычны поку-
пателям, выращены и достав-
лены прямо с полей и из те-
плиц. Отечественную ягоду 
можно определить по исходя-
щему от нее аромату, а также 
внешнему виду, который го-

ворит о том, что ягода спе-
лая, — равномерный красный 
цвет. Местной ягоде дают до-
зреть на грядке. С юга клубни-
ка «добирается» до Москвы 
или Санкт-Петербурга при-
мерно за сутки, и ей тоже не 
нужно дозревать.
Сами аграрии советуют: клуб-
нику лучше съедать в день по-
купки — это скоропортящий-
ся продукт. Максимум, на что 
способна ягода — «протянуть» 
до следующего дня. Тем не ме-

нее свои качества на пару-
тройку дней клубника может 
сохранить. 
А ведь клубнику знают и лю-
бят много лет. Даже веков!
— Так, до наших дней дошел 
один из приказов Петра I, да-
тированный 1703 годом: «Из 
села Измайлова  послать осе-
нью в Азов коренья всяких зе-
лий, а особливо клубничного, 
и двух садовников, дабы оные 
размножить», — рассказыва-
ет историк Ирина Мищенко.

По ее словам, лесная земля-
ника и клубника в тогдашней 
России широкого распростра-
нения не получили. Ягоды 
мелкие, возиться с ними не 
хотели. Двухсотлетняя селек-
ция, правда, внесла огром-
ную лепту в этот процесс, ис-
правив размер сочного ла-
комства. 
— Первые успехи получили 
в Париже в начале XVIII столе-
тия. Тогда чилийские образцы 
проходили отбор, их совер-
шенствовали европейские 
ученые, — продолжает исто-
рик. — А вот в России культу-
ра получила распространение 
позже, только в позапрошлом 
веке. 
Один из самых первых сортов 
клубники получил название 
«Виктория». Сохранился он 
и по сей день, хотя селекцио-
неры шагнули далеко вперед, 
выведя десятки самых разных 
видов. На сегодня их более 
двух тысяч.
В советские годы и до недав-
него времени сезон клубники 
на юге страны заканчивался 
в середине июня. Теперь его 
продлевают благодаря техно-
логиям, а значит, и насладить-
ся вкусом лета можно как 
можно дольше. Фермеры обе-
щают: урожая хватит на всех, 
тем более что май отмечен 
солнечными днями и по-
весеннему приятным теплом. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 13:00 Продавец клубники Нана Казарян предлагает отведать сладкие и сочные ягоды, 
привезенные из Краснодарского края

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Клубнику 
лучше съесть 
сразу после 
покупки 
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По данным mos.ru

НА ТЕРРИТОРИИ РАЙОНА РАСПОЛОЖЕНО 

6
станций метро

4
крупных вуза

4
культурных 
учреждения

4
парка и сквера

429,7 га 
площадь 
Красносельского 
района

КРАСНОСЕЛЬСКИЙ РАЙОН 

Герб Красносельского 
района

Чайный дом 
на Мясницкой

Чайный дом был построен 
в 1893 году купцами 
Перловыми, которые 
первыми стали продавать 
в Москве чай

Магазин чая был оборудован на первом 
этаже. Он работает по сей день

Чтобы поразить посла 
и канцлера Китайской 
империи Ли Хунчжана, 
в 1895 году здание 
перестроили

М б б

азить посла 
а Китайской 
Ли Хунчжана, 
у здание 
ли

Портал над дверью 
украшали морды 
животных 
и рельефное панно 
с позолоченным 
павлином
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Противник оказался не готов 
к контрнаступлению 

Ранее советник врио главы 
ДНР Ян Гагин сообщал, что 
российские силы контролиру-
ют уже почти 90 процентов 
территории Артемовска. Укра-
инская группировка удержи-
вает сектор в западной части 
города. Российские военные 
помогают эвакуироваться 
остававшимся в зоне боевых 
действий мирным жителям. 
Отмечается, что Артемовск 
был важным транспортным 
узлом для снабжения украин-
ской группировки войск.
— До освобождения Бахмута 
осталось не так много… По 
флангам тоже укрепляемся, то 
есть ситуация непростая, про-
тивник перебрасывает резер-
вы… Привести к полному ос-
вобождению города — пер-
спектива достаточно близ-
кая, — сказал Денис Пушилин. 
Официальный представитель 
Министерства обороны Рос-
сии генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков также сообщил, 
что на Донецком направлении 
штурмовые отряды продолжа-
ют бои по освобождению горо-
да Артемовска при активной 
поддержке подразделений 
Воздушно-десантных войск. 
— Ударами оперативно-так-
тической и армейской авиа-
ции, огнем артиллерии «Юж-
ной» группировки войск на-
несено поражение живой си-

ле и технике противника 
в районах населенных пун-
ктов Часов Яр и Богдановка 
ДНР, — сказал Конашенков. 
Пушилин добавил, что рос-
сийские войска «готовы к лю-
бому развитию событий», да-
же к контрнаступлению.
— Количество обстрелов дей-
ствительно увеличилось, уве-
личилось и число раненых, 
погибших, поврежденной ин-
фраструктуры. Это не первая 
вспышка такая, наши подраз-
деления принимают исчерпы-
вающие меры, чтобы эту ситу-
ацию купировать, стараются 
работать на подавление огне-
вых точек ВСУ, делают с пони-
манием того, что их семьи на-

ходятся в Донецке, Макеевке, 
Горловке. Ребята воюют, ста-
раются как можно скорее ото-
двинуть противника, — доба-
вил Денис Пушилин. 
Готовность противника 
к контр наступлению сейчас 
достаточно низкая, считает 
губернатор Запорожской об-
ласти Евгений Балицкий.
— Если сравнивать с осенним 
периодом, у нас есть все необ-
ходимое, чтобы отразить лю-
бое наступление. Только су-
масшедшим надо быть, чтобы 
пойти на такие достаточно 
мощные укрепления. С высо-
кой долей вероятности они по-
теряли свой шанс это сделать 
осенью, — сказал Балицкий. 

Тем временем Госдума приня-
ла в четверг поправки в Закон 
о военном положении, кото-
рые регламентируют прове-
дение выборов на территори-
ях, где введено военное поло-
жение.
— Они нужны для согласова-
ния разных законодательных 
актов при проведении выбо-
ров в регионах, где введен ре-
жим военного положения, — 
подчеркнул председатель ко-
митета Госдумы по государ-
ственному строительству 
и законодательству Павел 
Крашенинников.
В новых регионах России, 
в которых действует военное 
положение, референдумы 

и выборы в органы государ-
ственной власти и местного 
самоуправления не проводят-
ся «за исключением случаев, 
если решение об их назначе-
нии принято по результатам 
консультаций с Минобороны 
РФ и ФСБ России в порядке, 
определяемом федеральным 
законом». 
В ДНР, ЛНР, Херсонской и За-
порожской областях выборы 
в органы власти должны прой-
ти во второе воскресенье сен-
тября 2023 года, согласно кон-
ституционным законам о при-
нятии новых субъектов в со-
став России.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
edit@vm.ru 

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОСДУМЫ РФ

Пока Вашингтон не примет ре-
шение, никакой Зеленский, 
никакая Украина за стол пере-
говоров не сядут. Украины как 
государства не существует. 
Эта территория на сегодняш-
ний день — полигон для об-
катки вооружения, которое 
поставляется всеми странами 
НАТО. Власть на Украине абсо-
лютно карманная. Всем управ-
ляют советники из Вашингто-
на, из Брюсселя. Если гово-
рить о Зеленском — это про-
сто телеведущий. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Город Артемовск 
в ДНР будет ос-
вобожден в бли-
жайшее время. 
Об этом вчера 
заявил врио гла-
вы ДНР Денис 
Пушилин. Сей-
час за город идут 
ожесточенные 
бои с национа-
листами.

спецоперация

Писатели-фантасты предрекли 
украинские события

Жители Южного округа 
активно собирают гумпомощь 

Союз писателей Донецкой 
Народной Республики воз-
главляет известный фантаст 
Федор Березин (на фото). 
Он рассказал «ВМ» о том, как 
писатели-фантасты с Дон-
басса предсказали украин-
ские события.

Федор Дмитриевич, о чем пи-
шете вы и ваши товарищи? 
Чаще преобладает военная те-
матика. Ведь мои коллеги 
каждый день видят, что про-
исходит вокруг. Конечно, 
у нас еще не появились новые 
Константины Симоновы, но 
мы доносим правду о ситуа-
ции на Донбассе до читателей, 
хотим, чтобы правду услыша-
ли как можно больше людей. 
И в основном наши авторы 
пишут стихи, так как в поэзии 
можно точнее передать свои 
чувства. Во всяком случае, 
все произведения наших поэ-
тов искренние и профессио-
нальные.
При этом у вас есть люди, кото-
рые пишут прозу, в том числе 
и фантастику?
Естественно, у меня большин-
ство книг написано в этом 
жанре, есть научно-популяр-
ная фантастика для подрост-
ков. Мой заместитель по писа-
тельской организации Вла-
дислав Русанов пишет фэн-
тези, его книги занимали 
призовые места на многих 
литературных конкурсах. 
И этот жанр в наше время ак-
туален как никогда! Ведь фан-
тасты предсказывали многие 
события, предупреждали о со-
бытиях, которые могут быть.
Вы говорили, что ваш роман 
«Украинский фронт», издан-
ный в 2008 году, стал пророче-
ским. Что именно сбылось?
Я предсказывал все донецкие 
события, которые длятся у нас 
на протяжении девяти лет. 
Когда я писал книгу, я провел 
большую работу. Анализ собы-
тий я сделал на основе «оран-
жевой революции» в Киеве, 
которая происходила в конце 
2004 — начале 2005 года. Та, 
что привела к власти Виктора 
Ющенко, который ведь и про-
должил антироссийскую по-
литику. Я указывал на то, что 

будет притесняться русско-
язычное население, начнется 
война на Донбассе. Именно 
этот роман оказался под за-
претом в Киеве, а потом и ме-
ня самого стали отменять, за-
прещать. Мои книги внесли 
в санкционный список многих 
европейских стран. Но при 
этом мои фантастические 
произведения пользуются по-
пулярностью у читателей. 
Каждый год моим книгам при-
суждают литературные пре-
мии. Я же не могу подкупить 
все жюри. Значит, эти оценки 
объективны и правдивы.
Расскажите, как именно вы 
взаимодействуете с коллегами 
из других регионов России?

Донецких писателей часто 
приглашают выступать во 
многих регионах России. 
Я недавно ездил с лекцией 
в Оренбург, долго рассказы-
вал о событиях на Донбассе. 
Я понимаю, что жителям Рос-
сии интересно из первых уст 
узнать, что происходит на но-
вых территориях необъятной 
страны. Но из-за работы в до-
нецком парламенте мне слож-
но выбраться регулярно. А вот 
другие наши поэты чаще вы-
ступают с творческими вече-
рами, и их всегда встречают 
тепло.
Есть ли среди писателей те, кто 
ушел на фронт?
Девять наших членов писа-
тельской организации вою-
ют. Некоторые даже получили 
ранения, например Алек-
сандр Сегеда-младший. Он 
командовал взводом, сейчас 
находится на лечении. А вот 
прекрасный поэт и бард 
Сергей Лысенко погиб 9 мая 
2022 года. Он писал хорошие 
песни, побеждал на многих 
конкурсах. 
Вы были военным, увольня-
лись из армии и вновь пошли 
служить добровольцем. 
Почему?
Когда в 2014 году начались со-
бытия на Донбассе, то я не мог 
остаться в стороне, в душе 
я остался военным. Я был за-
местителем министра оборо-
ны в ДНР, занимался коорди-
нированием сил в Донецке, 
потом служил в танковом ба-
тальоне. Я как человек, знаю-
щий военную структуру, дол-
жен был помочь своей респу-
блике. Я должен был проявить 
гражданскую позицию! Поз-
же мне предложили стать де-
путатом. Конечно, это сказы-
валось на творчестве, мне до 
сих пор мало удается писать, 
так как больше приходится за-
ниматься административны-
ми вопросами. Но скоро за-
канчивается мой депутатский 
срок, и, если честно, мне не 
хочется больше выдвигаться. 
Теперь я планирую уделять 
больше времени творческой 
работе.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера команда столичного 
центра досуга «Личность» 
отправилась с очередной гу-
манитарной миссией в Дон-
басс. Что они везут с собой — 
узнала «ВМ». 

Для главы муниципального 
округа Царицыно, директора 
спортивно-досугового центра 
«Личность» Дмитрия Хлесто-
ва это уже десятая поездка на 
новые территории.
— Первая состоялась летом 
прошлого года, сразу после ос-
вобождения Мариуполя, — 
вспоминает он. — Жителями 
Южного округа столицы тогда 
было собрано порядка двух 
тонн гуманитарного груза. 
Это детское питание, продук-
ты и одежда для жителей, ме-
дикаменты для бойцов. 
Как отмечает Дмитрий Хле-
стов, с каждым разом москви-
чи все активнее подключают-
ся к сбору помощи. 
Так, например, житель райо-
на Царицыно Роман Бугров 
объясняет, что после того, как 
он побывал на восстановле-
нии социальных объектов 
в Луганске и увидел, что мно-
гие люди остались практиче-

ски только с одним комплек-
том одежды и документами, 
принял для себя решение по-
могать им. 
— Покупаем и передаем все 
необходимое для жизни. Вот, 
например, у нас было много 
новой детской одежды. Дети 
растут быстро, сыну уже три, 
и мы ее стали хранить для вто-
рого ребенка. Но потом реши-
ли с супругой, что кому-то эта 
одежда сейчас гораздо нуж-

нее, чем нам, — говорит Ро-
ман Бугров. 
Груз собран и готов к отправ-
ке. Загрузка машин занимает 
несколько часов, и гумани-
тарный кортеж отправляется 
в путь. Впереди более 16 часов 
дороги, у которой свои, осо-
бые правила безопасности.
— Эти правила здесь написа-
ны кровью. Немало проселоч-
ных дорог и обочин, несмотря 
на то, что эти территории ос-
вобождены больше года на-
зад, до сих пор заминирова-
ны. Об этом напоминают спе-
циальные «маячки», располо-
женные вдоль дорог, — гово-
рит водитель Роман Холомов. 
В этот раз в карту маршрута 
вошли города: Токмак, Мари-
уполь, Бердянск, Донецк, Лу-
ганск, Шахтерск, Рубежное 
и Кременная.
— Мы везем коллиматоры, 
прицелы ночного видения, те-
пловизоры, мощный дизель-
ный генератор и автомобиль 
«Митсубиси L 200». Все то, что 
должно в скором времени 
приблизить нашу общую по-
беду, — говорит Хлестов.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

17 мая 15:30 Глава муниципального округа Царицыно, директор центра досуга «Личность» 
Дмитрий Хлестов во время погрузки гуманитарного груза

16 мая 21:30 Боевая работа расчетов 152-мм буксируемых пушек «Гиацинт-Б» российскими военнослужащими Западного военного округа (ЗВО) в зоне проведения 
специальной военной операции

Улицу в Донбассе назвали 
именем погибшей журналистки

Крымский поезд, полный зерна, 
сошел с рельсов из-за взрыва

В Мелитополе и Ясногорске 
в Тульской области появи-
лись улицы, названные 
в честь трагически погибшей 
журналистки и обществен-
ного деятеля Дарьи Дуги-
ной. А в Москве ей могут 
установить памятник. 

По словам отца погибшей, 
философа  Александра Дуги-
на, монументы, посвященные 
Дарье, могут быть установле-
ны на месте трагедии в Один-
цовском округе и в Миусском 
сквере Москвы, неподалеку от 
которого она росла.
— Это послужит напоминани-
ем жителям столицы о том, 
с кем рядом они жили, о под-
виге Даши, о том, что для нее 
было самым важным. Она жи-
ла ради России, ради нашей 
победы, — рассказал «ВМ» по-
литолог, друг Дарьи Дугиной 
Александр Бовдунов. — В це-
лом увековечивание памя-
ти наших героев, погибших 
в ходе спецоперации, имеет 

огромное значение. И таких 
памятников и улиц, носящих 
их имена, должно становиться 
все больше. Это наполнит про-
странство наших городов 
новы ми смыслами, опора-
ми, идейной составляющей. 
И очень хорошо, что в Москве 
не станут ждать, пока пройдет 
пять или 10 лет, а хотят увеко-
вечить ее память уже сейчас. 
Это способствует формирова-
нию верного понимания про-
исходящих сейчас событий.
Председатель правления Со-
юза художников России Ан-
дрей Ковальчук подчеркнул, 
что идею установки памятни-
ка  реально осуществить. 
— Для этого потребуется ре-
шение городских властей 
и специальной комиссии, —  
говорит Андрей Ковальчук. — 
И думаю, что многие скульп-
торы будут готовы предло-
жить свою помощь.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ, 
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ 
edit@vm.ru

Вчера в Симферопольском 
районе Крыма произошел 
взрыв на железной дороге, 
с рельсов сошли семь ваго-
нов с зерном.

Взрыв прогремел вчера в  7:45  
между станциями Чистенькое 
и Почтовое, удар пришелся на 
начало грузового состава, 
семь вагонов с зерном сошли 
с рельсов, пять из них пере-
вернулись. 
— Пострадавших нет, на ме-
сте работают заместитель 
председателя Совета мини-
стров РК Игорь Николаевич 
Михайличенко и профильные 
ведомства, — сообщил глава 
Республики Крым Сергей Ак-
сенов. — Профильные службы 
разбираются в причинах ситу-
ации на железной дороге 
в Симферопольском районе. 
Идут работы по восстановле-
нию движения.
Движение электропоездов на 
перегоне Симферополь — Се-
вастополь было приостанов-

лено. Для пассажиров был ор-
ганизован трансфер автобуса-
ми. В ФГУП «Крымская же-
лезная дорога» официально 
заявили, что сход с рельсов 
вагонов под Симферополем 
связан с вмешательством по-
сторонних.
— Это явно не случайность, 
а диверсия. Но выводы долж-
ны делать правоохранитель-
ные органы после проведения 
всех оперативно-следствен-
ных мероприятий, — считает 
ветеран МВД, генерал-майор 
милиции в отставке Виктор 
Вохминцев. — Украинские 
спецслужбы давно испытыва-
ют желание вернуть Крым под 
свой контроль, но это не вза-
имно со стороны жителей по-
луострова. Поэтому диверсан-
ты и пытаются навести страх, 
как могут. Уверен, виновные 
будут задержаны и привлече-
ны к уголовной ответствен-
ности.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Сорвали атаку врага
Лейтенант Сергей Воро-
нин (1) командует гаубич-
ным самоходно-артилле-
рийским взводом. Его под-
чиненные выполняли бое-
вую задачу по артиллерий-
ской поддержке подразде-
лений российских мото-
стрелков на важном рубе-
же обороны. Там национа-
листы пытались выбить на-
ши войска с занимаемых 
позиций. Под бесперебой-
ным вражеским огнем Во-
ронин обеспечил непре-
рывное ведение боевой ра-
боты своего взвода. Его 
подчиненные успешно вы-
полнили задачу — уничто-
жить противника. Гаубич-
ный артиллерийский диви-
зион открыл огонь по про-
тивнику. В ходе выполне-
ния боевой задачи лейте-
нант Сергей Воронин точно 
определял точки прицели-
вания, оперативно переда-
вал координаты национа-
листов. 
В результате российское 
артиллерийское подразде-
ление уничтожило отделе-
ние мотопехоты боевиков, 

две боевые бронированные 
машины иностранного про-
изводства, а также был по-
ражен полевой склад бое-
припасов противника. Бла-
годаря умелому руковод-
ству вверенным подразде-
лением, профессионализму 
и отваге лейтенанта Сергея 
Воронина, а также слажен-
ным действиям его подчи-
ненных была сорвана атака 
противника, боевикам был 
нанесен серьезный урон, 
а украинские войска были 
отброшены на исходные 
позиции. 

Удержали контроль
над населенным 
пунктом
Командир боевой машины 
реактивной системы залпо-
вого огня (РСЗО) старший 
сержант Магомед Исмаи-
лов (2) оборонял стратеги-
чески важный населенный 
пункт. Он выполнял боевую 
задачу: прикрывал россий-
ских мотострелков. Исмаи-
лов попал под артиллерий-
ский и минометный обстрел  
со стороны националистов, 
которые выдвинулись бли-
же к позициям российских 
войск. Исмаилов своевре-
менно доложил старшему 
начальнику о перемещении 
противника и получил 
коман ду уничтожить врага. 
Магомед атаковал нацио-
налистов прицельным ар-
тиллерийским огнем. Бла-
годаря профессиональным 
навыкам старшего сержан-
та Исмаилова, а также сла-
женности работы экипажа 
были уничтожены боевая 
машина пехоты, броне-
автомобиль и до десяти на-
ционалистов. Также Маго-
мед Исмаилов своевремен-
но вывел боевую машину 
из зоны артиллерийского 
огня противника в безопас-
ный район. Населенный 
пункт остался под контро-
лем российских подразде-
лений.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Сегодня на базе центра 
досуга «Личность» откры-
ты восемь пунктов сбора 
гуманитарной помощи. 
В каждом пункте сбора 
стоят большие коробки, 
куда жители могут прине-
сти все необходимое. 
Объявления о сборе по-
мощи размещены на сай-
те ГБУ «Личность». Также 
можно подписаться на те-
леграм-канал «Дмитрий 
Хлестов Z» и следить 
за информацией. 

кстати

досье
Федор Дмитриевич Бе-
резин родился 7 февра-
ля 1960 года в городе 
Сталино (ныне Донецк) 
Украинской ССР. 
В 1981 году закончил 
Энгельское ракетно-зе-
нитное училище, слу-
жил в Казахстане 
и на Дальнем Востоке. 
В 1990 году уволился 
из армии в звании капи-
тана. В 2014 году пошел 
служить добровольцем.  
Возглавляет Союз писа-
телей Донецкой Народ-
ной Республики. 
С 2018 года — депутат 
Национального Совета 
ДНР. Автор более двух 
десятков книг. Победи-
тель различных конкур-
сов для писателей. 
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На каждом снимке красивая женщина в кителе 
мужа-военного. В каждом кадре — история 
любви и чувств. Во взгляде — гордость за супру-
га и печаль, что он не рядом. А также тревога, 
нежность, мужество и вера — он обязательно 
вернется домой с долгожданной победой. Ино-
го и быть не может! Это ожидание сплотило де-
сятки любимых женщин защитников Отече-
ства со всей страны, а помог им в этом фотопро-
ект «Жены героев».
В столице этот проект подхватила Юлия Оле-
говна (фамилии участниц проекта не указыва-
ются. — «ВМ»), супруга боевого офицера.
— Это очень важная акция. Пока мужья защи-
щают нашу Родину, жены военных обеспечива-
ют поддержку и надежный тыл! — говорит 
Юлия. — А за плечами почти каждой героини 
проекта годы переездов из гарнизона в гарни-
зон, постоянное ожидание мужей со службы. 
Но волнение и внутренний огонь веры позволя-
ют нам быть надежным тылом и бережно хра-
нить домашнее тепло. Накинув на плечи род-
ной китель, чувствуешь себя в безопасности. 
Он как оберег, словно руки любимого обнима-
ют тебя через расстояния...

Женская солидарность

Идея создания фотопроекта принадлежит су-
пруге командующего 2-й гвардейской обще-
войсковой армией Екатерине Колотовкиной из 
Самары. Она объединила тысячи женщин, чьи 
мужья защищают Родину в зоне СВО, женщин, 
фактически связанных общей судьбой. 
— Екатерина объявила о желании провести 
фотовыставку портретов жен военнослужа-
щих — участников специальной военной опе-
рации в сентябре прошлого года, — продолжает 
свой рассказ организатор акции «Жены героев» 
в Москве Юлия. — Я сразу прониклась этой иде-
ей, представила себя в кителе любимого. Мне 
тоже захотелось принять участие. А в январе 
я познакомилась с Натальей, и мы решили воз-
главить этот проект на территории Москвы 
и Московской области. Мужской китель на 
хрупких женских плечах — это некий символ 
гордости, верности и нашего женского муже-
ства. Проект быстро нашел отклик в сердцах 
жен военнослужащих. Фотографии были про-
фессиональными и любительскими, в том чис-
ле сделанными дома. Снимки героини сопрово-
ждали мыслями, фразами из писем мужьям, 
проникновенными стихами о силе духа, воле, 
искренней любви.
В Московском регионе фотосъемки начались 
29 января. За месяц было организовано девять 
фотосессий на четырех различных площадках 
столицы и Подмосковья.
— Вместо запланированных пятидесяти жен 
героев в проекте приняли участие более 
200 матерей, жен и дочерей наших воинов, — 
говорит Юлия.  — Я очень часто задаю себе во-
просы: зачем мы этим занимаемся? Для чего 
это делаем? И ответы находятся очень быстро. 
Я — жена офицера. Перед специальной воен-
ной операцией у нас родился сын. И после 
24 февраля я очень сильно замкнулась в себе, 
плакала, не могла перебороть эту тревогу 
и страх за любимого, у меня маленький ма-
лыш на руках, а дети ведь все чувствуют. Я пе-
реживала, что пропадет молоко. Тяжело было 
найти человека, который поймет, поддержит. 
И вот именно этот проект помогает «найтись» 
этой поддержке. Для многих такая фотосессия 
была глотком свежего воздуха. Для детишек — 
возможность побегать в компании таких же 
веселых и задорных малышей, а для мам — по-
общаться и найти новых знакомых. Мы, жен-
щины, должны поддерживать друг друга в труд-
ную минуту, ведь только мы можем понять, как 
порой тяжело... Еще тяжелее только женам по-
гибших ребят.... Но они находят в себе силы 
и мужество, чтобы принять участие в акции 
и почтить память любимых, поддерживая род-
ных и близких. Эти фото всегда будут напоми-
нать им и детям, что их папа Герой, погиб, за-
щищая интересы своей страны.
Юлия знает о службе не понаслышке. Уже де-
вять лет она носит погоны: сначала пять лет об-

учалась в военном институте, после окончания 
по распределению попала в военную часть, где 
служила начальником службы полка. В следую-
щем году Юлия станет капитаном, а пока вос-
питывает сына, которому скоро исполнится 
полтора годика.
— Когда началась СВО, я не могла найти себе 
места, мне хотелось чем-то помочь своим това-
рищам, сослуживцам. Поехать туда не могла. 
Я — мама малыша, которому необходимы моя 
любовь и забота... Наверное, как никто другой, 
я понимаю и наших ребят там, и женщин, 
оставшихся тут. Условия, в которых живут 
и действуют военнослужащие, можно назвать 
экстремальными для обычного человека: боль-
шая ответственность и стресс, нарушение при-
вычного режима, вынужденный отказ от отды-

По всей России сейчас проходит патриотическая акция «Жены героев», которую поддержал президент РФ Владимир Путин. В рамках этого проекта организуются 
фотосессии для любимых женщин участников СВО в кителях своих супругов. На сегодняшний момент в фотопроекте приняли участие свыше пяти тысяч человек — жен, 

дочерей, невест офицеров и солдат, в том числе более 200 москвичек. Корреспондент «ВМ» пообщалась с тремя участницами акции и теперь рассказывает их истории.

Жены военнослужащих СВО объединились, чтобы вместе поддержать любимых

Тайная сила героев

Столица оказывает всестороннюю помощь 
военнослужащим и их семьям, проживаю-
щим в Москве: помогает с работой, обуче-
нием детей и уходом за пожилыми род-
ственниками, дает возможность получить 
психологическую и правовую поддержку.
■ Содействие в оформлении социальных 
и иных выплат, социальной поддержке, 
на получение которой имеет право семья.
■ Оказание психологической помощи.
■ Консультирование по юридическим во-
просам.
■ Освобождение от начисления пеней 
за невнесение платы за ЖКУ (для военно-
служащих, зарегистрированных в Москве 
либо имеющих на праве собственности жи-
лое помещение в Москве).
■ Освобождение от поверки приборов уче-
та (для зарегистрированных в Москве либо 
имеющих на праве собственности жилое 
помещение в Москве).
Детям военнослужащих:
■ Ежемесячное пособие на детей — 
18 770 рублей на каждого ребенка.
■ Единовременное пособие молодым ро-
дителям.
■ Место в детском саду с полутора лет 
и в случае необходимости перевод в дет-
ский сад или школу рядом с домом.
Супругам и совершеннолетним детям: 
■ Организация профессионального обуче-
ния и дополнительного профессионально-
го образования (для граждан России).
■ Содействие в поиске работы.
Родителям:
■ Социальное обслуживание на дому всем 
нуждающимся пожилым гражданам, граж-
данам с инвалидностью I и II группы, а также 
семьям, которые воспитывают детей с инва-
лидностью.
■ Наблюдение, уход и другая помощь по-
жилым родственниками и инвалидами 
в пансионатах и других учреждениях соци-
ального обслуживания, независимо от со-
става семьи.

Помощь от государства

АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
Корреспондент

— Счастье — это утром просыпаться вместе 
с любимым человеком, вечером — ужин в кругу 
семьи, выходные — прогулки, пикники. А ка-
кой шашлык у Максима! Если отправить на ми-
ровой конкурс — получит Гран-при!
Екатерина улыбается сквозь грусть, вспоминая 
трогательные мгновенья. Потом берет себя 
в руки, вздыхает, поднимает глаза:
— Офицерские жены терпеливо и с любовью 
ждали и будут ждать своих мужчин и с рутин-
ных заданий, и из сложных командировок. 
Умение ждать — это самое главное! Максим 
с первых дней в зоне СВО, пошел уже второй 
год, виделись за это время три раза, и то пару 
дней. В первое время было очень тяжело, связи 
не было никакой, весточку ждала неделями. 
Дочки,16-летняя Лиза и 10-летняя Варя, меня 
успокаивали, я старалась держаться, одной 
только подушке известно, что я пережила. 
У нас есть семейная икона, только мои молит-
вы Максиму помогают и оберегают.
Екатерина не могла сидеть без дела и реши-
ла помогать бойцам, собирая гуманитарную 
помощь.
— Все коробки я пакую дома и отправляю че-
рез дивизию. Хочу сказать спасибо людям, 
которые откликаются, помогают, кто чем 
может! Начинали мы с малого, собирали все — 
от влажных салфеток и сигарет до канистр, 
целлофана, рабицы. Что просят, то и отправ-
ляю. Конечно, есть послания и от деток, они 
пишут письма, рисуют рисунки, ведь каждое 
доброе слово греет и дает надежду только на 
победу. Я знаю, что наши защитники украша-
ют стены своих блиндажей яркими рисунками 
для хорошего настроения! Лиза и Варя счита-
ют папу важным генералом, а для меня он тот 
же мальчишка — смелый, отчаянный, готовый 
на подвиги!

Сделал предложение в интернете

Жене 32-летнего сержанта Юрия Анне 29 лет. 
В браке супруги 7 лет, свадьбу влюбленные сы-
грали 14 августа 2015 года.
— Мы познакомились в Таганроге на свадьбе 
у друзей 13 октября 2012 года. Оба активно уча-
ствовали в свадебных конкурсах, смеялись, шу-
тили, переглядывались. А потом Юра поймал 
подвязку невесты, а я — букет, — смеясь, вспо-
минает Анна. — Друзья считают, что эти обсто-
ятельства нас и обвенчали. Юра уехал обратно 
в Москву, я на отношения с ним не рассчитыва-
ла, даже не думала об этом. А через две недели 
он написал мне в «Одноклассниках» короткое 
сообщение в одно предложение: «Ты будешь 
моей женой!» Я не знала, как себя вести. Изна-
чально даже была возмущена: как так? Обща-
лись всего один вечер, и такие заявления, но 
после мы начали созваниваться, общаться, уз-
навать друг друга ближе. Через месяц Юра при-
ехал, у нас было свидание — парки, мороженое, 
кафе, кино, цветы.
Новый, 2013 год влюбленные отмечали в кругу 
друзей и поняли, что не хотят расставаться.
— Юра познакомил меня с родителями, и с июня 
2013 года мы начали жить вместе. Через два го-
да сыграли свадьбу, еще через три у нас роди-
лась дочка. И мы были счастливы. Я всегда 
хотела мужа с сильным, твердым характером, 
настоящего мужчину со стержнем внутри. 
Настойчивость мужа, его предложение в соц-
сети, хотя были практически не знакомы, 
видимо, покорили меня, — улыбается Анна. — 
Мне кажется, что жена военнослужащего 
должна быть нежной, любящей, верной и на-
дежной, во что бы то ни стало поддерживать 
своего мужчину и его решения, как бы сложно 
ни было, ну и, конечно, очень терпеливой. 
Я стараюсь быть такой... Муж уехал в зону СВО 
практически сразу, как только объявили спец-
операцию. Приезжал летом в отпуск на 14 дней. 
А потом был ранен...
В декабре его привезли в Москву, я могла уха-
живать за ним, видеть его каждый день, цело-
вать, обнимать, слушать, говорить с ним... 
В конце февраля реабилитация закончилась, 
а 8 марта Юра уехал обратно, на передовую.
А в августе снова случилась беда — Юрий подо-
рвался в БТР, но сумел вывезти всех раненых. 
Он получил легкую контузию, но уезжать из зо-
ны боевых действий отказался, не захотел бро-
сать ребят. 
Бесстрашный и надежный человек, Юрий ни-
когда не оставляет друзей в беде. Осенью сер-
жант снова повторил свой подвиг (да, именно 
подвиг!) — Юрий вывез раненых бойцов из-под 
танкового обстрела.
— Один из бойцов был тяжело ранен, но Юра 
сумел доставить Дмитрия к медикам, за что его 
наградили медалью «За спасение погибавших». 
Я горжусь Юрой, его смелостью, отзывчиво-
стью, самоотверженностью. Знаю: он никогда 
не бросит людей в беде...
Каждую минуту Аня ждет весточки от мужа, но 
звонить часто Юра не может. Выходит на связь 
раз в несколько дней, а иногда молчит целыми 
неделями. 
— Конечно, мне без него тяжело, скучаю, но 
у него такая профессия — Родину защищать, — 
говорит Аня. — Отвлекает меня моя работа, там 
я попадаю словно в другую реальность. После 
службы забрала из детсада ребенка, домашние 
дела поделала, вот уже и спать пора. Перед сном 
думаю, как он там... Часто я представляю вы-
ступление президента, когда Владимир Влади-
мирович скажет, что все закончилось. Когда 
муж вернется с победой домой, мы устроим са-
мый большой праздник. Я накрою стол, испеку 
торт — муж у меня сладкоежка. И еще приго-
товлю его любимую окрошку.

ха, постоянный риск. Поддержка любимых, 
внимание, забота, нежность, любовь, ласка, 
понимание — все это способно отогреть муж-
ское сердце, снять напряжение, заполнить эти 
пробелы. Нужно при любой возможности гово-
рить: я люблю тебя, я горжусь тобой, ты самый 
лучший. Мужчина должен это чувствовать, 
и тогда он непобедим.
Выставки в столичном регионе отличались от 
других тем, что каждая участница подготовила 
видеоматериал или написала письмо.

— Сейчас мы во взаимодействии 
с комитетом семей воинов Отече-
ства, организуем походы на куль-
турные мероприятия, собираемся 
с девушками по праздникам, — по-
ясняет Юлия. — Женщины обща-
ются за пределами проекта, ходят 
в гости, помогают и поддержива-
ют друг друга. Многие пишут сти-
хи, песни. Я, признаться, и сама 
посвятила своему любимому пес-
ню. Мы уже записали ее в студии, 
а сейчас с участницами проекта 
работаем над клипом. Помощи ни 
от кого мы не ждем, но нам всегда 
кто-то готов помочь. Мы нашли 
визажистов, фотографов, дизай-
неров, которые делают свою рабо-
ту бесплатно, по зову сердца. Для 
организации выставки портретов 
на территории Москвы мы реши-
ли обратиться за помощью к мэру 

города Сергею Собянину. Сейчас очень важно 
поддерживать боевой дух ребят на фронте, пи-
сать письма, отправлять посылки, доносить до 
них, что мы любим и ждем, верим в них. Необ-
ходимо поддерживать семьи военных в тылу. 
Обязательно надо заботиться о психологиче-
ском состоянии жен военнослужащих, рабо-
тать над сплоченностью и объединением се-
мей, предотвращать проживание своих про-
блем наедине с собой, без помощи специали-
стов, без поддержки родственников и близких 
друзей. Это и патриотическое воспитание мо-
лодежи, сохранение основополагающих ценно-
стей в обществе, поддержание института се-
мьи, престижа профессии военного, чувства 
гордости за свою страну и ее женскую полови-
ну. У нас есть много идей. 

Представляю,
что все уже 
закончилось, 
и супруг 
возвращается 
домой с победой 

Вместе с 7-го класса

Екатерина и Максим — одногодки, им по 39 лет, 
22 года из них они отдали армии. В августе бу-
дут отмечать гранатовую свадьбу.
— С Максимом мы — обычные одноклассники, 
но, конечно, наша история началась не сразу. 
Что-то произошло, когда нам исполнилось по 
14 лет, мы стали иначе смотреть друг на друга, 
словно осознали, что нам суждено общее буду-
щее. Почти детская любовь объединила нас, 
и мы до сих пор вместе! Максим уже подполков-
ник, а у меня должность более серьезная, я — 
жена офицера. Как говорят, чтобы стать гене-
ральшей, надо выйти замуж за лейтенанта. 
Я же вышла замуж за курсанта.
История любви Кати и Максима началась в 7-м 
классе, в 9-м классе паре пришлось разъехать-
ся. Максим поступил в кадетскую школу с пер-
воначальной летной подготовкой имени Героя 
Советского Союза Константина Павлюкова. 
А после двух лет обучения поступил в Новоси-
бирское высшее командное училище. Катя по-
ступила в лицей, потом в институт. Когда она 
училась на 3-м курсе, влюбленные сыграли 
свадьбу.
— А после снова разлука на целый год. Максиму 
как «женатику» уже было проще получить 
увольнение, на выходных мы встречались. По-
том поехали по распределению в маленький 
город Алейск в Алтайском крае. Муж трудился, 
служил, учился в академии, Максим целе-
устремленный человек. Мы с детьми всегда 
поддерживали главу семьи, во время его учеб-
ной сессии все сидели тише воды, ниже травы, 
несмотря на то что жили в однокомнатной 
квартире.
Усилия не прошли даром: Максим окончил ака-
демию с красным дипломом. 

Супруг Анны Юрий был ранен. После реабилитации 
вернулся на передовую и вскоре получил контузию. 
Но уехать домой и бросить однополчан отказался

Перед началом специальной военной операции у Юлии родился сын. Муж отправился защищать страну на передовую. 
Активное участие в фотопроекте «Жены героев» помогли Юле выстоять в непростой жизненной ситуации

Муж Екатерины Максим с первых дней в зоне специальной 
военной операции. За это время они виделись всего три раза, 
и то встречи длились всего несколько дней 
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Опаленный Арктикой герой встречал 
юбилей среди льдов
Вчера на доме № 13 по Ле-
нинскому проспекту открыли 
памятную доску известному 
полярнику, Герою Советско-
го Союза, академику Евге-
нию Федорову. Прошло это 
накануне Дня полярника, ко-
торый в России отпразднуют 
в это воскресенье.

Белоснежная мраморная до-
ска, на которой схематично 
изображена часть глобуса, из-
далека напоминает кусочек 
арктического льда. Справа на 
ней — бронзовый портрет Ев-
гения Федорова. Парадный — 
с медалями и орденами.
Дочь полярника, Ирина Федо-
рова, пришла с букетом жел-
тых цветов. Они — словно яр-
кое солнце, которое, несмотря 
ни на что, светит даже в суро-
вой Арктике. 
— Я очень счастлива, что па-
мять моего отца увековечена 
именно в доме на Ленинском, 
где он жил с 1939 по 1973 го-
ды. Он был добрым, надеж-
ным и очень умным челове-
ком, который всегда поддер-
живал нас и давал нужные со-
веты, — вспоминает Ирина. 
А еще, со слов женщины, ее 
отец был романтиком Севера: 
таких людей называют «опа-
ленные Арктикой». Первый 
раз он попал туда в 28 лет в со-
ставе экспедиции «Северный 
полюс — 1». И бесповоротно 
влюбился. Даже свое 70-летие 
отпраздновал на Северном 
полюсе. 
— Когда папу спрашивали: 
«А как вы думаете, чья Аркти-
ка?» — он всегда отвечал: «Ар-

ктика принадлежит тому, кто 
чаще там бывает. А значит — 
советским, российским, рус-
ским полярникам», — конста-
тирует Ирина.
Первый заместитель испол-
нительного директора Рус-
ского географического обще-
ства Илья Гуров на церемо-
нии открытия отметил, что, 
конечно, доску надо было от-
крывать намного раньше.
— Евгений Федоров заслу-
жил, чтобы память о нем поя-
вилась раньше. Но никогда не 
поздно сделать хорошее де-
ло, — отметил Гуров. — Доска 
появилась благодаря москов-

скому правительству и помо-
щи неравнодушных людей.
Гидрометеослужба под руко-
водством Федорова в годы Ве-
ликой Отечественной войны 
была важна для всей совет-
ской промышленности. Там 
решались многие значимые 
для государства вопросы.
Гуров также указал на важ-
ность того, что мемориаль-
ную доску герою открыли 
в преддверии Дня полярника. 
В Москве праздник отметят 
большим проектом «Встреча 
поколений».
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Статистики 
провели 
фестиваль 
Сегодня в Российском эконо-
мическом университете име-
ни Плеханова завершится 
Первый международный сту-
денческий статистический 
фестиваль.

В фестивале приняли участие 
12 лучших команд из семи 
стран СНГ. Участвовали сту-
денты, которые изучают ста-
тистику и планируют связать 
свое будущее с этой сферой. 
Ребята узнали, как правильно 
использовать в работе различ-
ные цифровые платформы, 
и выступили на круглом сто-
ле, где обсудили развитие об-
разования в сфере статисти-
ки. Также команды приняли 
участие в олимпиаде, где пре-
зентовали доклады о реше-
нии актуальных научно-прак-
тических проблем, используя 
статистику, и ответили на во-
просы членов жюри.
— Студентам очень понрави-
лось, потому что они почув-
ствовали востребованность 
их специальности и вместе со 
своими сверстниками из дру-
гих стран осознали, насколько 
важна статистика, — расска-
зал член оргкомитета фести-
валя Андрей Селиванов. — 
Участники фестиваля обсуди-
ли, как статистика важна для 
современной экономики 
и других сфер. К дискуссиям 
присоединились и студенты, 
которые обучаются по другим 
направлениям, чья будущая 
профессия не связана со стати-
стикой. 
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru 

Авиапромышленность 
достигает новых высот

На выставке представлены 
новейшие вертолеты граж-
данской авиации, современ-
ные беспилотники разных 
размеров, авиадвигатели. 
Среди всех экспонатов выде-
ляется гигантский вертолет, 
окрашенный в красный цвет. 
Его представляет советник ге-

нерального директора компа-
нии — производителя авиа-
ционного оборудования 
Александр Курников.
— Мы презентуем свои новые 
разработки, среди которых 
грузовой беспилотный верто-
лет SH-3000. Его взлетная 
масса составляет 3600 кило-
грамм, что позволяет ему не-
сти тонну полезной нагрузки. 
В воздухе этот аппарат может 
провести до пяти часов, разго-
няясь при этом до 190 киломе-
тров в час. Данная разработка 
будет полезна для доставки 
грузов в труднодоступные ме-
ста, — говорит Александр 
Курников. — В прошлом году 
мы представили небольшой 
макет, но теперь он воссоздан 
в полном размере. Первые 
летные испытания заплани-
рованы на 2024 год. 
Также Курников рассказал 
и о разработке беспилотных 
воздушных судов вертолетно-
го типа с водородными топлив-
ными элементами — SH-750. 

— На таком установлен элек-
трохимический генератор, 
который преобразует энер-
гию водорода в электриче-
ство, — рассказывает началь-
ник отдела конструкции БЛА 
компании — производителя 
авиационного оборудования 
Оксана Меремьянина. — Это 
позволяет избежать вредных 
для экологии выбросов. 
По словам Курникова, их ком-
пании удается развивать 
и импортозамещение.
— В наших разработках бо-
лее 90 процентов компонен-
тов отечественного производ-
ства, — говорит Курников. — 
Мы сами разрабатываем 
и программное обеспечение. 
И с каждым годом деталей рос-
сийских производителей 
и разработчиков становится 
больше. Западные компании 
ушли с рынка, но отечествен-
ные специалисты получили 
больше возможностей. В мар-
те 2023 года мы развернули 
опытное и серийное произ-

водство на базе технополиса 
«Москва», в индустриальном 
парке «Руднево» У нас 9 тысяч 
квадратных метров, но к кон-
цу года увеличим до 24 тысяч. 
Там будут сконцентрированы 
конструкторские бюро, сбо-
рочные и производственные 
площади. А рядом — испыта-
тельный полигон.
На выставке представили 
и разработки, упрощающие 
процесс запуска летательных 
аппаратов в небо. 
— Перед тем как приступить 
к использованию БЛА, необхо-
димо подать план полетов, со-
гласовать и получить разре-
шение и многое другое. Наш 
сервис ускорит этот процесс 
с нескольких часов до несколь-
ких минут за счет автоматиза-
ции, — рассказал ведущий 
аналитик проекта «Небосвод» 
Вадим Авершин. — В прило-
жении нужно указать желае-
мое место запуска беспилот-
ника. Чаще этим пользуются 
в сельскохозяйственных це-

лях, для мониторинга объек-
тов инфраструктуры. После 
блокировки зарубежных ана-
логичных приложений на рос-
сийском рынке мы стали бо-
лее востребованными.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

Вчера 12:20 Промоутер автомобиля с контейнерами для раздельного сбора отходов Георгий 
Шенгелая помогает жительнице района Южное Тушино разложить вторсырье для дальнейшей 
утилизации в рамках экологической акции «Сделай сортировку привычкой»

Северный мыс остается стратегически важной 
географической точкой

Музей-заповедник «Коломенское» показал 
сокровища, собранные за сто лет 

Почти три столетия назад, 
20 мая 1742 года, штурман 
и исследователь Семен Че-
люскин отрыл самую север-
ную точку Евразии — Вос-
точный Северный мыс, кото-
рый затем получил его имя.

Интерес исследователей к мы-
су Челюскин, расположенно-
му на севере полуострова Тай-
мыр, с годами только возрас-
тает. Во многом это происхо-
дит благодаря известному 
в России путешественнику 
Дмитрию Шпаро и его сыну 
Матвею, которые организуют 
регулярные научно-исследо-
вательские экспедиции на Се-
верный полюс.

— Такие мероприятия, кото-
рые мы проводим ежегодно, 
очень важны. Ведь мыс Челю-
скин — это северный предел 
российской земли. Если хоти-
те, это наш Северный по-
люс, — отмечает путешест-
венник Дмитрий Шпаро. — 
Как можно чаще мы должны 
рассказывать жителям нашей 
страны, что это особая геогра-
фическая точка. 
Исследователь Дмитрий Шпа-
ро отметил, что сейчас не все 
жители страны осознают 
стратегическую значимость 
мыса во внутренней и внеш-
ней политике. 
— Однако я с удовольствием 
отмечаю, что правительство 

Москвы обращает внимание 
на эту тему, — рассказал рос-
сийский исследователь Шпа-
ро. — Ведь многие люди не 
понимают, в чем стратегиче-
ская важность мыса. 
Он добавил, что для учеников 
образовательных учрежде-
ний экспедиция на мыс — воз-
можность провести уникаль-
ные исследования. Например, 
в прошлую экспедицию ребя-
та исследовали там снег как 
основу питьевой воды, соби-
рали в пробирки лишайники, 
откапывали из-под снега об-
разцы для изучения в лабора-
ториях.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ 
a.zosimov@vm.ru 

Вчера в Сытном дворе му зея-
заповедника «Коломенское» 
открылась выставка «Ше-
девры коллекции», посвя-
щенная столетию музея.

На выставке представлены 
280 экспонатов, многие из ко-
торых показали впервые. Дол-
гое время они хранились в за-
пасниках, которые главный 
хранитель музея Ольга Поля-
кова сравнивает с сокровищ-
ницей. И сама экспозиция 
продолжает эту метафору: 
здесь показано огромное ко-
личество предметов, сделан-
ных из драгоценных метал-
лов. Так, в одном из залов поч-
ти всю стену занимает золоче-
ная сень от царских врат 

с иконой «Тайная вечеря». Ее 
реставраторы музея восста-
навливали больше года. 
Сень в начале прошлого века 
привез в Коломенское первый 
директор музея-заповедника, 
архитектор Петр Баранов-
ский. К слову, здесь же можно 
увидеть один из любимых экс-
понатов самого Барановско-
го — заводные каминные ча-
сы. Акация, размещенная над 
часами, поражает ювелирной 
работой: ее маленькие веточ-
ки и листики сделаны с фили-
гранной точностью.
— Эти часы принадлежали 
парфюмеру Брокару, — рас-
сказывает хранитель. — 
В 1917 году его имущество бы-
ло национализировано. Бара-

новскому удалось спасти часы 
и привезти их в Коломенское.
Завершает тему сокровищ 
удивительный клад, обнару-
женный строителями во вре-
мя строительства кинотеатра 
«Орбита». За стеклом — 
 кувшин и россыпь монет от 
1835 до 1915 года выпуска.
— Этот клад принадлежал од-
ному из крестьян села Коло-
менское, — поясняет Поляко-
ва. — Дело в том, что номинал 
монет — мелкий. Скорее все-
го, крестьянин откладывал 
деньги, а во время революци-
онных событий закопал, что-
бы потом вернуться за ними. 
Только вернуться не смог.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Вчера в столице стартовала 
ежегодная эколого-просве-
тительская акция «Сделай 
сортировку привычкой». 
«ВМ» приняла участие в этом 
мероприятии. 

Акция «Сделай сортировку 
привычкой» проводится сто-
личным Департаментом при-
родопользования и охраны 
окружающей среды уже мно-
го лет. Ее главная цель — рас-
сказать москвичам о пользе 
грамотной сортировки отхо-
дов и повысить экологи-
ческую осведомленность на-
селения. 
До 11 июня включительно по 
территориям десяти админи-
стративных округов города 
будет разъезжать брендиро-
ванный автомобиль и оста-
навливаться по расписанию 
по определенным адресам, где 
установят баки для приема 
раздельно собранных отходов. 
Ежедневно машина будет объ-
езжать в каждом округе три 
специально организованные 
точки сбора раздельных отхо-
дов. Таким образом, у боль-
шинства жителей столицы 
появилась возможность по-
участвовать в этом экологи-
ческом полезном проекте. 
А получить дополнительную 
информацию о программе за-
интересованным людям по-
могут сотрудники-волонте-
ры, которые дежурят возле 
пункта сбора отходов. 
Например, на Нелидовской 
улице с полудня жители рай-

она Южное Тушино приносят 
свой мусор, чтобы его пра-
вильно утилизировать. Одна 
из участниц акции Юлия Вихо-
рева уже много лет увлекается 
экологией и внимательно сле-
дит за всеми проектами в этой 
сфере, которые реализуются 
городской властью. 
— Здесь принимают бумаж-
ные отходы, ненужную одеж-
ду, пластик, металл, крышеч-
ки от бутылок, пришедшую 
в негодность электронику, — 
рассказывает москвичка, со-
ртируя принесенный мусор 
по нужным контейнерам. — 
Очень полезное мероприятие. 
Многие просто ленятся сорти-
ровать мусор, не осознавая 
того, насколько это важно. 
И Юлия права. Когда опасные 
отходы (к примеру, использо-
ванные батарейки или термо-
метры) вместе с другими вы-

грузят на мусорный полигон, 
то уже через несколько лет 
они могут оказаться в почве, 
а позже и в подземных водах. 
Срок разложения у них не 
просто велик, а огромен. И по-
мимо всего прочего, в них на-
ходятся элементы, которые 
губительно влияют на микро-
организмы, разрушая окружа-
ющую среду. Так что те же са-
мые батарейки требуют осо-
бого способа утилизации. 
 Поэтому их лучше всего отсо-
ртировать на самом началь-
ном этапе мусоросборки. 
— Мы ведь не просто собира-
ем отдельно пластик — он по-
том отправляется на перера-
ботку. Это позволяет произ-
водить из него новые вещи 
и предметы, не нанося допол-
нительного ущерба природе. 
Ведь сейчас из такого сырья 
можно производить даже 
одежду, — говорит Юлия.
Красивый брендированный 
автомобиль, который оста-
навливается во дворах жилых 
кварталов, сразу привлекает 
внимание местных жителей.
— Мы просто проходили ми-
мо и решили поинтересовать-
ся, что это за акция. Дежурные 
сотрудники из экологическо-
го отряда рассказали нам 
о ней. Обязательно примем 
в ней участие,— говорит мо-
сквичка Ольга Свихунова. 
Подробнее об акции можно уз-
нать на сайте www.раздельно.
москва.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Заработали мобильные пункты 
приема вторсырья

Вчера в столице 
стартовала круп-
нейшая в Европе 
и Северной 
Азии ежегодная 
вертолетная 
выставка 
HeliRussia. «ВМ» 
узнала о новых 
разработках. 

ответ санкциям

Вчера 14:30 Начальник отдела конструкции БЛА отечественной компании-производителя авиационного оборудования Оксана Меремьянина показывает 
одну из последних разработок — беспилотное воздушное судно вертолетного типа

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 
УПРАВЛЕНИЯ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ И ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ МОСКВЫ

Практику раздельного сбора 
мусора мы активно поддержи-
ваем, популяризируя береж-
ное отношение к природным 
ресурсам. За одиннадцать лет, 
пока идет эта акция, количе-
ство людей, участвующих 
в ней, превысило 42 тысячи 
человек. И с каждым годом 
это число продолжает расти. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Евгений Федоров ро-
дился в 1910 году. 
Он — самый молодой 
участник полярной экс-
педиции «Северный 
 полюс — 1», за что 
в 1938 году был удостоен 
звания Герой Советского 
Союза. Был начальником 
Гидрометслужбы СССР. 
Трижды избирался де-
путатом Верховного Со-
вета СССР.
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ВЛАДИМИР ПОПОВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ВОЕННЫЙ ЛЕТЧИК РФ

В перспективе российского 
вертолетостроения — глубо-
кая модернизация той техни-
ки, которая имеется на воору-
жении и в эксплуатации 
у гражданской авиации. 
Например, технологическая 
основа вертолета Ми-8 имеет 
большой запас прочности, 
а значит, и потенциал для мо-
дернизации в XXI веке. А вер-
толета Ми-26 нет нигде в мире. 
Его можно продвигать 
на внешние рынки. Уверен, 
что он будет востребован. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вчера 12:47 Дочь Евгения Федорова — известного полярника, Героя Советского Союза — Ирина 
Федорова пришла на открытие мемориальной доски в честь своего отца на Ленинском проспекте
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Традиционно архитектурная графика подразу-
мевает небольшой формат работ. Выставка 
«Архитектура мира» главного архитектора Мо-
сквы Сергея Кузнецова во многом эксперимен-
тальна, в том числе и в размерах полотен.  
— Я рисую уже много лет, начал рисовать даже 
раньше, чем проектировать, еще до института. 
То, что мы здесь сочинили — этот ход, жест, ху-
дожественный прием — графика в непривычно 
большом формате, даже огромном, — говорит 
Сергей Кузнецов. 
Уголь, белила, краски — техника, в которой вы-
полнены работы, придумывалась специально 
для проекта. На картинах изображены архитек-
турные объекты Санкт-Петербурга, Владимир-
ской области, Новосибирска, Москвы, Вене-
ции, Рима, Флоренции, Дели, Стамбула, Бухары 
и Баку. 
То, как расположены картины в зале — тоже 
элемент экспозиции как единого произведения 
искусства. 
— Работы представляют собой определенную 
конструкцию. Произведением является все, что 
стоит в центре зала, — это сознательный ход. 
Работы экспонируются не привычным образом 

на стенах, а являют собой постройку. Даже ес-
ли бы на этих листах ничего не было, уже мож-
но было бы прийти и посмотреть, — говорит 
Сергей Кузнецов. 
Замысел выставки, по словам главного архи-
тектора Москвы, возник еще полтора года на-
зад. Тогда же родилась и концепция. На тот 
момент не существовало еще ни одной из тех 
работ, которые сегодня можно увидеть на выс-
тавке. 
— Идея заключалась в том, чтобы для большого 
пространства создать некий новый вид архи-
тектурной графики. Вначале техника была од-
на, потом она эволюционировала, можно опре-
делить работы разного периода, в смысле оче-
редности создания. Получился своеобразный 
слепок эволюции техники исполнения, — рас-
сказал Кузнецов. 
Это уже не первый раз, когда Сергей Кузнецов 
сотрудничает с Третьяковской галереей, одна-
ко, по его словам, такой масштабный монопро-
ект реализуется впервые. 
— Я обычно критичен к своим работам, архи-
тектурным и графическим. Мне кажется, в це-
лом эффект от выставки вышел тот, который 
задумывался — получилась конструкция, боль-
шие листы производят нужное впечатление. 
Кроме того, плод совместной работы большой 
команды — это более ценно, чем просто вы-
ставка одного художника, — отметил Сергей 
Кузнецов. 
Специально для выставки «Архитектура мира» 
российский композитор и электронный музы-
кант Андрей Антонец (ODI) создал музыкаль-
ные композиции, чтобы усилить у посетителей   
экспозиции эффект от просмотра работ худож-
ника. 
Экспозиция располагается в западном крыле 
Новой Третьяковки, посетить выставку можно 
до 6 августа. 

С 20 мая в Москве стартует цикл «Экскурсии МКА. Знакомство c современной архитектурой». В течение четырех месяцев москвичи смогут посетить 16 автобусных 
и пешеходных экскурсий, выстроенных так, чтобы продемонстрировать разные аспекты городского развития, сообщил вчера главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов, чья выставка живописных полотен недавно открылась в Третьяковской галерее. «ВМ» побывала на ней и пообщалась с автором картин. 

Индус, 2022 год. Картон, уголь, белила

Медресе Улугбека, Бухара, 2022 год. Картон, уголь, белила, акрил

Отель «Астория», Санкт-Петербург, 2022 год 

Королевская Академия художеств, Лондон, 
2022 год 

Все представленные на выставке картины Сергея Кузнецова были написаны за полтора года

Слепок мировой архитектуры

АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
Специальный 
корреспондент отдела 
«Московская власть»

Сергей Кузнецов родился в Москве, окон-
чил Московский архитектурный институт. 
Сотрудничал с архитектурными мастер-
скими, бюро и объединениями. 
В 2012 году назначен на должность глав-
ного архитектора Москвы — первого за-
местителя председателя Москомархитек-
туры, через год — председателем Архи-
тектурного совета Москвы. По словам са-
мого Сергея Кузнецова, возобновление 
работы Архитектурного совета он считает 
одним из главных своих достижений. 
По инициативе Сергея Кузнецова в столи-
це введена конкурсная практика. Архитек-
турные конкурсы проводятся на объекты 
разного масштаба. Сергей Кузнецов — 
член Американского общества архитек-
турных иллюстраторов, входит в жюри 
Открытого международного конкурса 
архитектурного рисунка «АрхиГрафика». 
Работы Сергея Кузнецова многократно 
представлялись на международных 
выставках. 

ДОСЬЕ

Расположены 
полотна так, 
словно 
представляют 
собой единое 
произведение 
искусства 

Сергей Кузнецов. Храм Василия Блаженного, Москва, 2022 год 

14 апреля 2023 год. Главный архитектор Москвы, почетный профессор Московского архитектурного института Сергей Кузнецов во время предпоказа своей выставки в здании Третьяковской галереи на ул. Крымский Вал 
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Дачный признак 
настоящей любви 
Под сезон сам дачный воздух, кажется, становится дру-
гим — столько в нем энергии, зелени, чувств, у кого — ра-
достей, у кого — печалей. Вот у богатых моих знакомых — 
большая скорбь. Три года назад какие-то крутые дизайне-
ры за сумасшедшие деньги переделали им участок под 
«барский сад». На шести сотках это выглядит нелепо, но 
хозяин — барин. Теперь ко входу в дом ведет аллея выса-
женных в ряд кустов, а вдали, если на шести сотках она 
есть, виднеется беседка-павильон для чаепитий. Кустики 
за два года окрепли и выросли и наконец в прошлые вы-
ходные зацвели некрупными бело-розовыми цветками, 
похожими на жасмин. И все в них хорошо, но пахнут они, 
собаки, чудовищно: смесью тухлой рыбы, грязного белья 
и выгребной ямы. Вонь пройдет, конечно, но пока чаепи-
тия невозможны ни за какие и ни с какими коврижками, 
да и сам участок стараешься обходить стороной. Сочув-
ствую искренне, но и не смеяться не могу — уж больно 
много пафоса было при реализации проекта... 
А вот другая история умиляет. Она началась на моих гла-
зах и явно имеет шансы на продолжение. Светлана Ми-
хайловна на пенсии уже лет пять, была она «в прошлой 
жизни» врачом и минувшей зимой оказала первую по-
мощь одному из новых наших соседей, сильно поранив-
шему руку. То, что после этого Виктор Сергеевич начал 
потихоньку за ней ухаживать, было очевидно для всех, 
кроме нее. Но вот — «дошло». Смущаясь и краснея, Свет-
лана Михайловна поделилась переживаниями: 
— Ой, Олечка, так неловко. Я мужчинами не избалована, 
никогда не вызывала у них желания что-то подарить, тем 
более дорогое, и вдруг Витя сделал мне очень дорогой по-
дарок. Я страшно растерялась, краснела, как девчонка, 
руками на него махала, сказала — ни за что не возьму! Но, 
в общем, воли не хватило отказаться. Переживаю теперь. 
Сколько я ни убеждала, что Виктор Сергеевич одарил ее 
из лучших побуждений, — упирается! Но, вижу, довольна. 
А что это был за подарок, я догадалась спросить лишь пе-
ред уходом. Оказалось, он привез ей тачку птичьего... 
Э-э-э... Ну, в общем, удобрения. Только дачник поймет, 
какой это щедрый дар, и точно — признак любви. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Школьникам хотят 
разрешить летнюю 
пересдачу экзамена.
И как вам?

ЮРИЙ БОРИСЕНОК
ДОЦЕНТ ИСТОРИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА 
МГУ ИМ. М. В. ЛОМОНОСОВА

Я против такой идеи. Откуда, 
по мнению Бориса Черныше-
ва, будут брать средства, кото-
рые покроют все финансовые 
расходы на процедуру? Если 
даже прикинуть совсем ориен-
тировочно, то в государствен-
ных масштабах будет набегать 
серьезная сумма на организа-
цию подобного рода пересдач. 
В нынешних условиях процесс 
пересдачи Единого государ-
ственного экзамена основыва-
ется примерно на тех же прин-
ципах, что и в высших учебных 
заведениях. Мы в вузе тоже 
сталкиваемся с тем, что у чело-
века не получилось что-то 
сдать, допустим, из-за волне-
ния или еще по каким-то дру-
гим уважительным или не 
очень причинам — мало ли 
что может случиться в жизни. 
Но возможность пересдать эк-
замен у студентов появляется 
не сразу. Долги остаются на 
следующую сессию. 

ЮРИЙ СОЛЕНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
СОЮЗА ОТЦОВ РОССИИ

Я считаю, что это очень хоро-
шая, важная инициатива. Де-
тям нужно давать возмож-

ность пересдавать Единый 
государственный экзамен 
в течение лета, а не через год. 
Ведь так ребенок не успеет за-
быть все приобретенные за 
время обучения знания. Да 
и у родителей появляются до-
полнительные возможности 
нанять хороших репетиторов 
на месяц-два, чтобы они поза-
нимались со школьником. 
А тем временем ученик в со-
стоянии самостоятельно по-
общаться с другими школьни-
ками, друзьями, ребятами, 
которые сдали экзамены бук-
вально несколько дней назад, 
попросить у них помощи. 
А еще дети могут успеть по-
вторно проработать со свои-
ми педагогами все материа-
лы, которые были изучены 
в течение года. И это, я счи-
таю, огромный положитель-
ный момент. У ребенка появ-
ляется дополнительная воз-
можность сразу же исправить 
ту ошибку, которая была допу-
щена. Ведь она в конечном 
счете могла оказаться совсем 
маленькой, несущественной. 

АЛЕКСЕЙ ЗАХАРОВ
ПРЕЗИДЕНТ РЕКРУТИНГОВОГО 
ПОРТАЛА

Я поддерживаю такой подход. 
Насколько я знаю, у студентов 
вузов есть несколько пере-
сдач, а если они не удались, то 
появляются «хвосты». И они 
переходят на следующий се-
местр и на следующую сес-
сию, на которой студенты 
должны исправиться и рас-

Школьники должны получить возможность пересдавать Единый государственный 
экзамен не на следующий год, а летом. С такой инициативой выступили депутаты Го-
сударственной думы. Обращение с инициативой уже направлено в адрес главы Мин-
просвещения РФ Сергея Кравцова.

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

считаться с учебными долга-
ми. И это нормальная практи-
ка. А что касается школьни-
ков, то им нужна возможность 
пересдать экзамен сразу. Ведь 
так они не будут терять целый 
год и в случае успешной по-
вторной сдачи ЕГЭ смогут сра-
зу поступить в институт. 
А еще пересдача этим же ле-
том станет гораздо меньшим 
стрессом. Во-первых, не при-
дется ждать весь год, пережи-
вать о будущих результатах. 
А во-вторых, за месяц-два по-
сле первой попытки сдать эк-
замен школьник еще не успе-
ет забыть процедуру ЕГЭ, все 
будет ему знакомо. А значит, 
он будет меньше беспокоить-
ся об этом. 
К тому же подобная инициа-
тива еще раз даст понять 
школьникам, что жизнь не 
кончается на несданном экза-
мене. И что исправить эту 
ошибку — реально. 

АЛЕКСЕЙ МАРТЫНОВ
ДИРЕКТОР МЕЖДУНАРОДНОГО 
ИНСТИТУТА НОВЕЙШИХ ГОСУДАРСТВ

Я категорически против та-
кой инициативы. Уверен, что 
эта идея такая же бесполез-
ная, как критика ЕГЭ. Да, мно-
гие говорят, что нужно отка-
зываться от этого формата. Но 
сейчас альтернативы нет, 
и никто не будет это делать, 
ломать уже существующую 
систему. Хотя момент для по-
добных перемен самый что ни 
на есть подходящий. В том 
смысле, что и по Болонской 
системе уже «проехались», 
и возвращается привычный 
нам специалитет. Но, как бы 
странно это ни звучало, в си-
стеме ЕГЭ видится больше 
плюсов, чем минусов, как бы 
ее ни критиковали. И лучше 
сохранить пересдачи ЕГЭ че-
рез год. 

К бизнесу прилетел 
«Золотой Меркурий» 

Вчера в Московской торгово-
промышленной палате 
(МТПП) состоялась цере-
мония награждения победи-
телей и лауреатов регио-
нального этапа националь-
ной премии «Золотой Мер-
курий». 

Эту награду учредила Торгово-
промышленная палата России 
еще в 2002 году. Причем у ис-
токов стоял сам Евгений При-
маков — он был президентом 
ТПП РФ. Премия поддержана 
на самом высоком уровне — 
Советом Федерации и Госду-
мой. Цель ее — поощрить са-
мые успешные предприятия 
малого бизнеса с численно-
стью персонала до 100 чело-
век, а также компании-экспор-
теры, выпускающие конкурен-
тоспособную продукцию. 
— Роль малого и среднего биз-
неса трудно переоценить. До 
25 процентов московской эко-
номики обеспечивают имен-
но такие предприятия, — зая-
вил президент Московской 
торгово-промышленной па-
латы Михаил Платонов. — На-
циональная премия «Золотой 
Меркурий», региональный 
этап которой традиционно 
проводит Московская ТПП, 
позволяет выявить лидеров 
рынка и обеспечить им при-
знание, продвижение.
Среди номинаций, в которых 
проводится состязание, — 
«Лучшее малое предприятие» 
в сфере промышленного про-
изводства, строительства, ус-
луг, в Агропромышленном 
комплексе, инновациях и так 
далее. Также выбирается «Луч-
шее семейное предпри ятие».

Конкурс проводится в два эта-
па: региональный и феде-
ральный. Региональный этап 
в столице проводит МТПП при 
поддержке столичного прави-
тельства, а также Департа-
мента экономической поли-
тики и развития. По итогам по 
одному победителю в каждой 
номинации МТПП представит 
на федеральный этап. Важ-
ный нюанс: победителей кон-
курса регионального этапа 
определяет экспертный совет, 
в который входят руководите-
ли МТПП, представители об-
щественных структур Торго-
во-промышленной палаты, 
эксперты Мосгордумы и авто-
ритетные отраслевые специа-
листы. Конкурс проводится на 
безвозмездной основе, участ-
ники не платят взносы и не не-
сут дополнительных расходов 
на экспертизу.
Также в Московской торгово-
промышленной палате состо-
ялась церемония награжде-
ния победителей региональ-
ного этапа конкурса журна-
листов «Экономическое воз-
рождение России». Он учреж-
ден в 1993 году и стал первым 
профессиональным конкур-
сом среди журналистов, пишу-
щих на экономические темы. 
«Вечерняя Москва» неодно-
кратно становилась победите-
лем московского этапа этого 
конкурса. И вот вчера гене-
ральный директор АО «Редак-
ция газеты «Вечерняя Москва» 
Георгий Рудницкий вручил 
награды в двух номинациях 
коллегам из медиахолдинга 
«Москва-Медиа». 
Поздравляем победителей 
обоих конкурсов и желаем 
двигаться дальше! 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

конкурс

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему столетию «Вечерней Москвы». 
Сегодня точку в номере ставят тренер Наталья Ива-
нова (в центре) и бегуны Татьяна Чабыкина, Андрей 
Платонов. Это представители команды Центра физ-
культуры и спорта Московской Федерации профсо-
юзов. Команда 2 мая 1996 года выиграла 69-ю легко-
атлетическую эстафету по Садовому кольцу на приз 
«Вечерней Москвы». Над головами победители дер-
жат фирменный приз, который вручала редак-
ция, — серебряный ларец. Тогда команда «сборной 

профсоюзов», как ее коротко назвали в репортаже, 
преодолела 16-километровую дистанцию за 34 ми-
нуты 51 секунду, перекрыв собственный результат 
предыдущего года. Татьяна Чабыкина, кстати, полу-
чила и персональный приз имени Николая Калини-
на. Вторыми тогда пришли «армейцы», третьими — 
«динамовцы». Среди студентов лучшими оказались 
те, кто учился в Академии физической культуры, 
представители Московского педагогического уни-
верситета и МГУ. Три первых места в эстафете 
школьников заняли бегуны из Юго-Западного, Юж-

ного и Центрального округов. Был в тот день и забег 
для стайеров, которые бежали дистанцию в одиноч-
ку. 30-летний Фарид Хайруллин сделал это за 46 ми-
нут 37 секунд и выиграл «Жигули» шестой модели. 
В год своего столетия редакция планирует воз-
родить легендарную легкоатлетическую эстафету 
по Садовому кольцу.

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.
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наш век

Современное прочтение 
«Грозы» Островского 

Вчера состоялась долго-
жданная премьера в обнов-
ленном Театре имени Гоголя. 
Первым спектаклем стала 
«Гроза. Искушение» по пье-
се Александра Островского. 

В оригинале пьесы, кажется, 
мистического мало — разве 
что странник Фекл (Андрей 
Ребенков) выступает посред-
ником между Словом Божиим 
и жителями вымышленного 
Калинова. Однако в спекта-
кле художественного руково-
дителя театра, режиссера Ан-
тона Яковлева кажется, что 
все персонажи инферналь-
ны — Кабаниха (Ольга Нау-
менко) напоминает Воланда 
в юбке, а ее дочь Варенька 
(Алена Гончарова/Марина 
Свирид) будто Азазель, угова-
ривающий Катерину поддать-
ся порочной любви. Ощуще-
ние таинственного мистициз-
ма усиливает и освещение — 
то холодное, делающее все 
лица мертвенно бледными, 
то, наоборот, теплое — в сце-
нах, где желтый прожектор 
светит из глубины сцены 
и оставляет лишь графичные 
силуэты персонажей. Траги-
ческий исход истории здесь 

предвосхищается с первых же 
сцен, когда знаменитый мо-
нолог Катерины «Отчего лю-
ди не летают?» произносится 
с отчаянием обреченной, 
а фантазия героини обретает 
визуальное воплощение — 
в грезах к ней приходит ее воз-
любленный, Борис Григорье-
вич (Илья Антоненко), но же-
ланный поцелуй так и не слу-
чается… Зато вместо него 
вдруг является сама Гроза, 
или Черная барынька (Анна 
Александер), — девушка в ро-
скошной зеркальной короне, 
предвещающая Катерине не-
минуемую погибель. 

— Набожность моей героини, 
ее истовая вера — это опора, 
которая помогала ей устоять 
на ногах в этом мире, — рас-
сказала исполнительница 
главной роли Любовь Кон-
стантинова. — Но все, что она 
делает, — слишком истово, 
и Катерина бросается в охва-
тившее ее чувство, которое на 
самом деле является не насто-
ящей любовью, а только эмо-
циональным порывом, иду-
щим от одиночества. То, что 
она лишилась этой опоры, 
своей веры, и привело ее 
к трагическому исходу.
Ставить такую пьесу, как 
«Гроза», когда сюжет всем из-
вестен еще со школы, а за всю 
историю театра уже создано 
множество разный версий, 
невероятно сложно. Однако 
авторам спектакля удалось 
создать постановку, где важно 
не что именно случилось, а то, 
как это произошло. Режиссер 
предлагает зрителям посмо-
треть на всю историю с друго-
го ракурса и поразмышлять 
о том, как важно быть услы-
шанным и внимательным 
друг к другу, ведь слепая стро-
гость и желание подчинять 
могут навечно погасить луч 
света в темном царстве.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

16 мая 15:45 Актриса Любовь Константинова в роли Катерины и актер Илья Антоненко в образе 
Бориса Григорьевича в спектакле «Гроза. Искушение»

АНТОН ЯКОВЛЕВ
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ

«Гроза» стоит особняком сре-
ди пьес Островского. Она 
не бытовая, в ней есть элемент 
условности, фантасмагории. 
Мне кажется, эта пьеса может 
играться и как театр абсурда, 
и как фантастический реа-
лизм. Для меня в «Грозе» 
главная тема — искушение 
как способ уйти от болезнен-
ной реальности. На мой 
взгляд, сегодня любая клас-
сика должна интерпретиро-
ваться ярко, остро, актуально.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

театр

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.
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